
Каждый человек создан по 
образу и подобию Божию, 
и первое, что по образу 

Божию создано, – это духовное 
начало человека. Очень важно, 
чтобы это духовное начало чело-
века не разрушалось, – потому и 
нужно единство духа. А поскольку 
дух от Бога и никакой другой при-
чины появления духа не суще-
ствует, то не может быть ни жизни 
духа, ни единства духа, если нет 
обращения людей к Богу. Именно 
Бог объединяет человеческие 
души.

Но ещё очень важно, чтобы разные 
взгляды и философские убеждения не 
разрушали человеческое общение. 
Поэтому апостол Павел и говорит, что 
нужно соблюдать единство духа и 
единство мыслей. И если в основе пер-
вого лежит наша связь с Богом (ибо Бог 
есть онтологическое начало существо-
вания человеческого духа), то в отно-
шении мыслей все куда сложнее, ведь 
мысли могут быть совершенно разные, 
противоречивые, вступающие в кон-
фликт друг с другом. Как примирить 
людей, имеющих различные мысли? 
Это задача всегда стояла перед фило-
софами, перед правителями, перед 
всеми, кто управлял человеческими 
массами, и для её решения предлага-
лись разные способы. Некоторые пред-
лагали определенные философские 

учения, следуя которым, люди должны 
были объединиться друг с другом, а 
власть строго наблюдала, чтобы так 
оно и было. Если же люди по каким-то 
причинам не могли принять эти фило-
софские взгляды и убеждения, а тем 
более объединиться на их основе, 
власть за это даже карала. Мы знаем, 
как в недавнем прошлом все мы долж-
ны были объединиться вокруг матери-
алистических взглядов на мир, на 
человека, на общество. Совершенно 
очевидно, что множество людей этих 
взглядов не разделяло, но власть пыта-
лась силой сохранить народную общ-
ность вокруг идеологии. Ничего не 
получилось, и это лишний раз свиде-
тельствует о силе слов апостола Павла, 
что единство мыслей связано с един-
ством духа, а единство духа только там, 
где людей объединяет вера в Источник 
духа – в Бога.

Вот платформа, на которой может 
формироваться единство мыслей, и 
доказательство тому – исторический 
опыт Церкви. Две тысячи лет! Какие 
только общественные формации не 
сменились! Какая только власть не 
существовала! Какие только этносы не 
брали верх, а потом уходили в небытие! 
Что только не происходило на культур-
ной арене – даже перечислить всего 
невозможно! И всё это не работало на 
единство, а Церковь свое единство 
сохранила – Единая Святая Соборная 
Апостольская Церковь.

Для того чтобы мысль была еди-
ной, должен быть единым дух, – эту 
заповедь апостола должны усвоить 
все: и руководители страны, и те, кто 
считает себя лидерами общественного 
мнения, кто пытается учить народ, как 
ему нужно жить.

Почему же это произошло с нашим 
народом? Почему он в какой-то 
момент времени сделался как поезд, 
машинист которого не рассчитал ско-
рость и который входит в крутой 
вираж, устремляясь к неминуемой 
катастрофе? Когда же мы как народ 
вошли в этот вираж? А вошли мы 
тогда, когда чуждые мысли, чуждые 
идеалы, чуждое мироощущение, 
сформированное под влиянием фило-
софских и политических теорий, не 
имевших ничего общего ни с христи-
анством, ни с нашей национальной 
традицией и культурой, стали воспри-
ниматься и интеллигенцией, и аристо-
кратией, и даже частью духовенства 
как мысли передовые, следуя кото-
рым, можно изменить к лучшему 
жизнь народа.

Действительно, идея изменить к 
лучшему жизнь народа возникает вся-
кий раз, когда появляется замысел 
круто изменить течение истории. Мы 
знаем, что самые страшные и крова-
вые перевороты всегда происходили 
ввиду устремления людей к лучшей 
жизни. Вожди этих переворотов вну-
шали людям, что нет другой возмож-

ности сделать жизнь лучше – только 
кровью, только через смерть, только 
через разрушение сложившегося 
уклада. И в какой-то момент, отказав-
шись от своего духовного первород-
ства, потеряв реальную связь с Церко-
вью и Богом, интеллигенция, аристо-
кратия и даже, как я уже сказал, часть 
духовенства помрачились умом, зара-
женные мыслью о необходимости 
круто изменить течение националь-
ной истории и постараться как можно 
быстрее построить мир, где царит 
справедливость, где нет былого рас-
слоения по имущественному призна-
ку, где люди живут мирно и счастливо. 
В результате многие, захваченные 
этой идеей, дошли до совершения 
преступлений.

Возникает вопрос: «А можно ли 
вообще через преступление, через 
кровь, через насилие, через разруше-
ние святынь построить счастливую 
жизнь?» История ясно свидетельству-
ет: невозможно! И, наверное, первый 
и самый важный урок, который мы 
должны сегодня вынести из трагедии 
столетней давности, – никакие обеща-
ния счастливой жизни, никакие 
надежды на помощь извне, со стороны 
якобы более образованных и продви-
нутых людей, не должны соблазнять 
наш народ. Мы должны помнить тра-
гедию прошлого.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ КИРИЛЛ ВСТРЕТИЛСЯ 
С ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИМ ОБЯЗАННОСТИ ГУБЕРНАТОРА 

САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ Д.И. АЗАРОВЫМ 
И МИТРОПОЛИТОМ САМАРСКИМ И ТОЛЬЯТТИНСКИМ СЕРГИЕМ

«ЛЮБО ́ВИЮ ХРИСТО ́ВОЮ УЯЗВИ ́ВСЯ…»

15 августа 2018 года в рабочей 
Патриаршей резиденции в 
Чистом переулке в Москве 

состоялась встреча Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла с временно испол-
няющим обязанности губернато-
ра Самарской области Дмитрием 
Игоревичем Азаровым и главой 
Самарской митрополии митропо-
литом Самарским и Тольяттин-
ским Сергием. 

Во встрече принял участие первый 
заместитель управляющего делами 
Московской Патриархии митрополит 
Тверской и Кашинский Савва. 

«Самарская митрополия занимает 
особое место в жизни Русской Право-
славной Церкви, по всем показателям 
она выглядит достаточно хорошо — 
сильная митрополия, с развивающей-

ся церковной жизнью», — сказал Свя-
тейший Патриарх Кирилл, привет-
ствуя Д.И. Азарова и митрополита 
Сергия. 

В ответном слове 
Д.И. Азаров расска-
зал Его Святейше-
ству о динамике 
ц е р к о в н о -
г о с уд ар с т в енных 
отношений в Самар-
ской области. 

«Русская Право-
славная Церковь, 
Самарская митропо-
лия, владыка Сергий 
вносят огромный 
вклад в духовно-
нравственное воспи-
тание подрастающе-
го поколения, укре-
пление нравствен-

ных принципов всего общества, — 
отметил глава региона. — Мы прово-
дим большое количество совместных 
мероприятий, широко, с привлечени-

ем общественности отмечаем право-
славные праздники». 

Также временно исполняющий 
обязанности губернатора коснулся 
темы взаимодействия Церкви и госу-
дарства в области образования. «Эта 
работа будет, безусловно, продолжена, 
и я хотел бы поблагодарить Вас за 
Ваше благословение на труды», — 
добавил Д.И. Азаров. 

Также глава региона рассказал о 
строительстве православных храмов, в 
том числе о возведении храма в честь 
Святой Софии Премудрости Божией в 
Самаре на набережной Волги, ознако-
мил Святейшего Патриарха с материа-
лами о деятельности Поволжского пра-
вославного института в Тольятти и 
пригласил Предстоятеля посетить 
Самару в следующем году.

Соб. инф. при информационной 
поддержке сайта Самарской епархии

С 24 августа по 15 октября 2018 
года в Россию из Греции доста-
вят мощи одного из самых почи-

таемых православных святых – свя-
тителя Спиридона Тримифунтского. 
Десница (правая рука) чудотворца 
побывает в 12 регионах России: 

Краснодар: 24 - 29 августа; Екатерин-
бург: 30 августа - 1 сентября; Красноярск: 2 
- 4 сентября; Кемерово: 5 - 6 сентября; 
Московская область: 7 - 9 сентября; Тула: 10 
- 11 сентября; Санкт-Петербург: 12 - 14 сентя-
бря; Тверь: 15 - 16 сентября; Саратов: 17 - 18 
сентября; Чебоксары: 19 сентября; Ярос-
лавль: 20 - 21 сентября; Москва: 22 сентября 
- 15 октября.

ЖИТИЕ СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА 
ТРИМИФУНТСКОГО, ЕПИСКОПА

Святитель Спиридон Тримифунтский 
родился в конце III века на острове Кипр. О 
его жизни сведений сохранилось мало. 
Известно, что он был пастухом, имел жену и 
детей. Все свои средства он отдавал на 
нужды ближних и странников, за это 
Господь вознаградил его даром чудотворе-
ния: он исцелял неизлечимо больных и 
изгонял бесов. После смерти жены, в цар-
ствование императора Константина Вели-
кого (306–337), он был избран епископом 
города Тримифунта. В сане епископа святи-
тель не изменил своего образа жизни, сое-
динив пастырское служение с делами мило-
сердия. По свидетельству церковных исто-
риков, святитель Спиридон в 325 году при-
нимал участие в деяниях I Вселенского 
Собора. На Соборе святитель вступил в 
состязание с греческим философом, защи-
щавшим ариеву ересь. Простая речь святи-
теля Спиридона показала всем немощь 
человеческой мудрости перед Премудро-
стью Божией: «Слушай, философ, что я буду 
говорить тебе: мы веруем, что Всемогущий 
Бог из ничего создал Своим Словом и Духом 
небо, землю, человека и весь видимый и 
невидимый мир. Слово это есть Сын Божий, 
Который сошел ради наших грехов на 
землю, родился от Девы, жил с людьми, 
пострадал, умер для нашего спасения и 
затем воскрес, искупив Своими страдания-
ми первородный грех и совоскресил с Собою 
человеческий род. Мы веруем, что Он Еди-
носущен и Равночестен со Отцем, и веруем 
этому без всяких лукавых измышлений, ибо 
тайну эту постигнуть человеческим разу-
мом невозможно».

В результате беседы противник христи-
анства сделался его ревностным защитни-
ком и принял Святое Крещение. После раз-
говора со святым Спиридоном, обратив-
шись к своим друзьям, философ сказал: 
«Слушайте! Пока состязание со мною 
велось посредством доказательств, я выстав-
лял против одних доказательств другие и 
своим искусством спорить отражал всё, что 

мне представляли. Но когда, вместо доказа-
тельства от разума, из уст этого старца нача-
ла исходить какая-то особая сила, доказа-
тельства стали безсильны против неё, так 
как человек не может противиться Богу. 
Если кто-нибудь из вас может мыслить так 
же, как я, то да уверует во Христа и вместе со 
мною да последует за этим старцем, устами 
которого говорил Сам Бог».

На том же Соборе святитель Спиридон 
явил против ариан наглядное доказатель-
ство Единства во Святой Троице. Он взял в 
руки кирпич и стиснул его: мгновенно 
вышел из него вверх огонь, вода потекла 
вниз, а глина осталась в руках чудотворца. 
«Се три стихии, а плинфа (кирпич) одна, – 
сказал тогда святитель Спиридон, – так и в 
Пресвятой Троице – Три Лица, а Божество 
Едино».

Святитель с большой любовью заботил-
ся о своей пастве. По его молитве засуха 
сменялась обильным животворящим 
дождем, а непрерывные дожди – вёдром 
(тёплой, сухой погодой), исцелялись боль-
ные, изгонялись демоны.

Однажды к нему пришла женщина с 
мертвым ребенком на руках, прося заступ-
ничества святого. Помолившись, он вернул 
младенца к жизни. Мать, потрясенная радо-
стью, упала бездыханной. Но молитва угод-
ника Божия вернула жизнь и матери.

Как-то, спеша спасти своего друга, окле-
ветанного и приговоренного к смерти, свя-
титель был остановлен в пути неожиданно 
разлившимся от наводнения ручьем. Свя-
той приказал потоку: «Стань! Так повелева-
ет тебе Владыка всего мира, дабы я мог 
перейти и спасен был муж, ради которого 
спешу». Воля святителя была исполнена, и 
он благополучно перешел на другой берег. 
Судья, предупрежденный о происшедшем 
чуде, с почетом встретил святого Спиридона 
и отпустил его друга.

Известен из жизни святителя и такой 
случай. Как-то он зашел в пустую церковь, 
повелел возжечь лампады и свечи и начал 
богослужение. Провозгласив «Мир всем», 
он и диакон услышали в ответ сверху раз-
давшееся великое множество голосов, воз-
глашающих: «И духови твоему». Хор этот 
был велик и сладкогласнее всякого пения 
человеческого. На каждой ектении невиди-
мый хор пел «Господи, помилуй». Привле-
ченные доносившимся из церкви пением, к 
ней поспешили находившиеся поблизости 
люди. По мере того, как они приближались 
к церкви, чудесное пение все более и более 
наполняло их слух и услаждало сердца. Но 
когда они вошли в церковь, то не увидели 
никого, кроме епископа с немногими цер-
ковными служителями, и не слыхали уже 
более небесного пения, от чего пришли в 
великое изумление.

Святой Симеон Метафраст, описатель 
его жития, уподоблял святого Спиридона 
патриарху Аврааму в добродетели гостепри-

имства. «Надобно знать и то, как он прини-
мал странников», – писал близкий к мона-
шеским кругам Созомен, приводя в своей 
«Церковной истории» удивительный при-
мер из жизни святителя. Однажды по насту-
плении Четыредесятницы в его дом посту-
чался странник. Видя, что путник очень 
утомлен, святой Спиридон сказал дочери: 
«Обмой-ка ноги этому человеку да предло-
жи ему поесть». Но ввиду поста не было 
сделано нужных запасов, ибо святитель 
«вкушал пищу только в определенный день, 
а в прочие оставался без пищи». Поэтому 
дочь ответила, что в доме нет ни хлеба, ни 
муки. Тогда святой Спиридон, извинившись 
перед гостем, приказал дочери поджарить 
бывшее в запасе соленое свиное мясо и, уса-
див за стол странника, принялся за трапезу, 
убеждая того человека подражать себе. 
Когда же последний, называя себя христиа-
нином, отказался, святитель не стал возра-
жать, заметив: «Слово Божие изрекло: для 
чистых все чисто» (Титу 1:15).

Другая история, сообщенная Созоме-
ном, также весьма характерна для святите-
ля: у святого был обычай из собранного 
урожая одну часть раздавать бедным, а дру-
гую отдавать нуждающимся в долг. Сам он 
лично ничего не давал, а просто показывал 
вход в кладовую, где каждый мог взять, 
сколько нужно, и потом возвратить таким 
же образом, без проверки и отчета.

Известен также рассказ Сократа Схола-
стика о том, как воры решили похитить овец 
святого Спиридона: глубокой ночью забра-
лись они в овчарню, но тут же невидимой 
силой оказались связанными. Когда наста-
ло утро, святой пришел к стаду и, увидев 
связанных разбойников, помолившись, раз-
вязал их и долго уговаривал оставить безза-
конный путь и добывать пропитание чест-
ным трудом. Потом, подарив им по овце и 
отпуская их, ласково сказал: «Пусть же не 
напрасно вы бодрствовали».

Часто уподобляют святого Спиридона 
пророку Илие, ибо так же по молитве его во 
время засух, часто угрожавших острову 
Кипр, шел дождь: «Равноангельна Спири-
дона зрим, великаго чудотворца. Некогда 
страна от бездождия и засухи вельми 
пострада: бысть глад и язва, и многое мно-
жество людей умроша, молитвами же свя-
тителя сниде с небесе на землю дождь: 
людие же, избавльшеся от бедствия, благо-
дарственно взываху: Радуйся, великому 
пророку уподобивыйся и дождь, отъемлю-
щий глад и недуги, благовременный низвел 
еси».

Все житие святителя поражает удиви-
тельной простотой и силой чудотворения, 
дарованной ему от Господа. По слову святи-
теля пробуждались мертвые, укрощались 
стихии, сокрушались идолы. Когда в Алек-
сандрии патриархом был созван Собор ради 
сокрушения идолов и капищ, по молитвам 
отцов Собора пали все идолы, кроме одного, 

самого почитаемого. Патриарху в видении 
было открыто, что идол этот остался для 
того, чтобы быть сокрушенным святителем 
Спиридоном Тримифунтским. Вызванный 
Собором святитель сел на корабль, и в тот 
момент, когда корабль пристал к берегу и 
святитель ступил на землю, идол в Алексан-
дрии со всеми жертвенниками повергся в 
прах, чем возвестил патриарху и всем епи-
скопам приближение святителя Спиридо-
на.

В праведности и святости прожил свя-
той Спиридон земную жизнь и в молитве 
предал душу свою Господу (ок. 348 года). В 
истории Церкви святитель Спиридон почи-
тается вместе со святителем Николаем, 
архиепископом Мирликийским.

Мощи его покоятся на острове Корфу в 
церкви его имени.

По материалам портала 
«Азбука веры»

МОЛИТВА СВЯТИТЕЛЮ СПИРИДОНУ 
ТРИМИФУНТСКОМУ, ЧУДОТВОРЦУ

О, вели́кий и пречу́дный святи́телю 
Христо́в и чудотво́рче Спиридо́не, 
Керки́рская похвало́, всея́ вселе́нныя 
свети́льниче пресве́тлый, те́плый к Бо́гу 
моли́твенниче и все́м к тебе́ прибега́ющим и 
с ве́рою моля́щимся скоропредста́тельный 
засту́пниче! Ты́ ве́ру правосла́вную на 
Нике́йстем Собо́ре посреде́ отце́в пресла́вно 
изъясни́л еси́, триеди́нство Святы́я Тро́ицы 
чуде́сною си́лою показа́л еси́ и еретико́в до 
конца́ посрами́л еси́. Услы́ши на́с, гре́шных, 
святи́телю Христо́в, моля́щихся тебе́, и 
си́льным твои́м предста́тельством у Го́спода 
изба́ви на́с от вся́каго зла́го обстоя́ния: от 
гла́да, пото́па, огня́ и смертоно́сныя я́звы. 
Ты́ бо во вре́менней жи́зни свое́й от все́х си́х 
бе́дствий избавля́л еси́ люде́й твои́х: от 
наше́ствия ага́рян и от гла́да страну́ твою́ 
сохрани́л еси́, царя́ от неисце́льнаго неду́га 
изба́вил и мно́гия гре́шники к покая́нию 
приве́л еси́, ме́ртвых пресла́вно воскреша́л 
еси́, за свя́тость же жития́ твоего́ А́нгелы, 
неви́димо в це́ркви пою́щия и сослужа́щия 
тебе́, име́л еси́. Си́це у́бо просла́ви тебе́, 
ве́рнаго Своего́ раба́, Влады́ка Христо́с, я́ко 
вся́ та́йная челове́ческая дея́ния дарова́ тебе́ 
разуме́ти и облича́ти непра́ведно живу́щия. 
Мно́гим, в ску́дости и недоста́точестве 
живу́щим, ты́ усе́рдно помога́л еси́, лю́ди 
убо́гия изоби́льно во вре́мя гла́да напита́л 
еси́ и и́на мно́га зна́мения си́лою в тебе́ 
живу́щаго Ду́ха Бо́жия сотвори́л еси́. Си́це и 
на́с не оста́ви, святи́телю Христо́в, помина́й 
на́с, ча́д свои́х, у Престо́ла Вседержи́теля и 
умоли́ Го́спода, да пода́ст мно́гих на́ших 
грехо́в проще́ние, безбе́дное и ми́рное 
житие́ да да́рует на́м, кончи́ны же живота́ 
непосты́дныя и ми́рныя, и блаже́нства 
ве́чнаго в бу́дущем ве́це сподо́бит на́с, да 
вы́ну возсыла́ем сла́ву и благодаре́ние Отцу́ 
и Сы́ну и Ду́ху Свято́му, ны́не и при́сно и во 
ве́ки веко́в. Ами́нь.

Самарские гости в Патриаршей резиденции
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ПОДГОТОВКА К МОЛИТВЕ
СМИРЕННАЯ ИСПОВЕДЬ ХРИСТУ

- Батюшка, как нужно гото-
виться к молитве?

- Так же, как готовимся к боже-
ственному причащению. Там боже-
ственное приобщение, здесь боже-
ственное общение. Когда причащаемся, 
принимаем в себя Христа, приходит 
Божественная благодать. В молитве мы 
постоянно общаемся со Христом и 
иным образом принимаем Божествен-
ную благодать. Неужели этого мало! В 
причастии приобщаемся Тела и Крови 
Христовых, в молитве общаемся с 
Богом. Как перед причащением необ-
ходимо исповедоваться духовнику, так 
и перед началом молитвы нужно со 
смирением исповедоваться Христу. 
«Господи, я ничтожный человек… Не 
стоит Тебе со мной возиться, но прошу 
Тебя, помоги мне». Так приходит Боже-
ственная благодать и открывается путь 
к общению с Богом.

Если человек не раскается и не 
исповедуется в смирении Богу, то оста-
нется неподготовленным. Возникает 
преграда, которая препятствует его 
общению с Богом. Дверь остаётся 
закрытой, и душа не находит покоя. Но 
если он скажет: «Согрешил, Боже мой», 
то преграда падает или, лучше сказать, 
Бог открывает дверь, и человек прини-
мает благодать божественного обще-
ния.

- Батюшка, я читала в 
«Лествице», что для молитвы 
нужно быть облечённым в одеж-
ду, в какую облекается человек, 
когда собирается предстать 
перед царем. Что это за одежда?

- Уничижать себя перед Богом и 
смиренно просить прощения за свои 
прегрешения. «Виновата, говори, Боже 
мой, я — неблагодарная, я огорчила 
Тебя. Прости меня». Но говори это с 
внутренним сокрушением, не внешне. 
Это та одежда, в которую нужно обле-
каться, когда беседуешь с Богом. Если 
этого нет, то ты как будто говоришь 
Богу: «Как дела? Ну, что новенького?». 
Если у человека, перед которым мы 
прегрешили, мы должны просить про-
щения, то тем более нужно просить 
прощения у Бога за наши ежедневные 
прегрешения.

- Это значит, батюшка, что 
нужно думать о согрешениях, 
которые я ежедневно совершаю?

- Прежде проси прощения у Бога за 
прегрешения, которые сотворила в 
течение дня, и уже потом думай о своей 
греховности в общем. Так ты смиря-

ешься и уже потом начинаешь выска-
зывать свои просьбы. Я начинаю 
молитву словами: «Боже, милостив 
буди мне грешнику» (Лк. 18, 13). Повто-
ряю это несколько раз шепотом и потом 
начинаю творить молитву. Как-то я 
просил Бога, чтобы Он научил меня 
молиться. И тогда мне было видение 
юноши семнадцати лет, который 
молился. Он привёл меня в совершен-
ное сокрушение! Он так плакал и 
молился, что я был изумлён и потрясен. 
Начинал с исповеди: «Я неблагодар-
ный, неисправимый…». Потом гово-
рил: «Что я сам, находясь в таком состо-
янии, могу с собой сделать, Боже мой, 
если Ты не поможешь мне?» И потом 
начинал говорить прошения.

- Батюшка, часто во время молитвы 
я думаю о своих прегрешениях и поэто-
му не могу сосредоточиться.

- Мы же уже говорили, что испыты-
вать себя и исповедовать свои прегре-
шения нужно до начала молитвы, а не 
во время неё. А то получается уже не 
самокритика, а собеседование с танга-
лашкой. Перед молитвой нужно поду-
мать о том, что в нас не так, на это 
направить свой ум, настроить прицель-
ную рамку, а потом… огонь!

«ПЕРВЕЕ ПРИМИРИСЬ»
- Батюшка, если по невнима-

нию я погрешу и не пойму того, 
что надо бы попросить проще-
ния у сестры, которую огорчи-

ла, смогу я в молитве общаться 
с Богом?

- Чтобы общаться с Богом и обрести 
покой, нужно следить за собой и посто-
янно бодрствовать, чтобы понимать 
свои ошибки, каяться и просить про-
щения. Иначе даже если ты и почув-
ствуешь на молитве какую-то радость, 
это не будет духовная радость. Не будет 
в тебе духовного воспарения, которое 
происходит от общения с Богом.

- Иногда, батюшка, когда я 
начинаю молиться, ощущаю 
внутри какое-то безпокойство.

- Если чувствуешь внутреннее без-
покойство или сердечное окаменение, 
знай, что ты огорчила какую-нибудь 
сестру и потому ощущаешь за собой 
вину. Если ты попросишь у нее проще-
ния, то безпокойство уйдет.

- Батюшка, а что, молитва 
не может прогнать это безпо-
койство? Нужно обязательно 
попросить прощения?

- Гляди, если ты огорчишь какую-
нибудь сестру, то не можешь этот 
вопрос решить только молитвой. 
Нужно пойти, поклониться ей и попро-
сить прощения. Если не сделаешь 
поклона сестре, то делай хоть триста 
поклонов в келье, не поможет. Так эти 
вопросы не решаются. «Прежде сми-
рися с братом твоим» (Мф. 5, 24), — 
говорит Евангелие, а потом принеси 
дар свой. Только если ты не можешь 
найти сестру в это время, но раскаялась 
в совершённом и готова при первой 
встрече попросить у неё прощения – 
тогда твоя молитва принимается 
Богом.

- Батюшка, если случается 
конфликт с какой-нибудь 
сестрой, то, когда я прихожу к 
себе в келью, успокаиваюсь и 
могу молиться. Но потом, когда 
встречаю эту сестру, то обща-
юсь с ней сухо и даже стараюсь 
избегать.

- Этого я не понимаю. Если у тебя с 
какой-нибудь сестрой случается недо-
разумение, то как потом ты идёшь в 
келью и успокаиваешься? Если не 
сотворишь ей поклона, то как можешь 
успокоиться и молиться? Если бы ты 
имела в себе мир Божий, сердце бы 
твое смягчилось после молитвы в 
келье, и ты встречу бы с этой сестрой 
считала благословением Божиим, а не 
старалась бы её избегать.

- Может, батюшка, я оправ-
дываю свое прегрешение и пото-
му могу молиться?

- Что это за молитва? Только если 
человек обвинит в происшедшем себя 
и скажет сестре: «Благослови», только 
тогда приходит благодать Божия и он 
сможет общаться с Богом.

МОЛИТВА — ЭТО «СУД ДО СУДА»
- Батюшка, святой Иоанн 

Лествичник говорит, что 
молитва — это «суд до суда».

- Так и есть. Когда человек пра-
вильно молится, тогда молитва есть 
«суд до суда». Кто духовно здоров, 
если, начиная молиться, почувствует в 
сердце окаменение, то станет искать 
причину его, чтобы устранить. «Поче-
му я так себя чувствую, — спросит он 
сам себя. – Может быть, я кого-то осу-
дил или принял помысел осуждения и 
сам того не заметил? Может, промель-
кнул помысел гордости или есть во 
мне какое-то пожелание, которое не 
даёт мне общаться с Богом?»

- А если, батюшка, он ничего 
не найдёт?

- Исключено, обязательно что-то 
было. Если пороется в архиве, то есть 
испытает поглубже сам себя, то найдёт 
дело и поймёт, в чём виноват.

- Испытает сам себя или 
исповедуется Богу?

- Что исповедовать, если он не 
знает, что сделал? Сначала нужно 
испытать себя. А если и тогда человек 
ничего не найдёт, пусть встанет на 
колени, сделает два-три поклона и 
скажет: «Боже мой, в чём-то я навер-
няка погрешил. Просвети меня, чтобы 
я понял, в чём именно». Только он так 
скажет, как тут же туман искушения 
развеется смирением, — и он найдёт 
причину. Видя смирение человека, 
Бог посылает Свою благодать, и чело-
век, просвещённый ею, точно вспоми-
нает, в чём он прегрешил, и исправля-
ется.

- Батюшка, что нам помога-
ет находиться в постоянном 
общении с Богом?

- Очень помогает внутренний 
душевный мир. Когда душа в порядке, 
молитва сама движется. Поэтому не 
держи в себе ни на кого зла. Если име-
ешь на кого-либо неправый помысел, 
исповедай его игуменье. Прогони 
также и всякий другой неправый 
помысел, приводя вместо него добрые 
помыслы. Благими помыслами очи-
щается путь, и молитва идет легко.

Старец Паисий Святогорец 
«О молитве»

Agionoros.ru

Родственница из оренбургско-
го Новотроицка рассказыва-
ет в письме о том, что пробу-

дилась утром очень рано и сразу 
выглянула в окно. В утренних 
сумерках разглядела человека, 
который рылся в мусорном кон-
тейнере. Он отыскивал пищевые 
отбросы, которые тут же и поедал. 
Две бездомные собаки терпеливо 
ждали своей очереди, чтобы тоже 
порыться в контейнере.

На нашу родственницу нахлынули 
тяжелые воспоминания о голодном 
военном детстве. Она быстро собрала с 
кухонного стола пакетик еды, что Бог 
послал. Положила также последние три 
варёных яйца, которые с вечера приго-
товила детям на завтрак. Оделась, 
вышла во двор и вручила еду бедолаге. 
Вернувшись, стала размышлять, что 
поставить на стол, когда дети проснутся. 
Решила угостить их кашей. А пока при-
легла на диван, чтобы раньше времени 
не разбудить детей. 

Проснулась от настойчивых звонков 
в дверь. На пороге стояла её соседка с 
полной тарелкой яиц: «На работу торо-
плюсь, потому рано звоню. Прими 

яичек, помяните маму – ей сегодня 
память!» Вечная память!

+++
В конце рабочего дня ко мне подхо-

дит одна из сотрудниц и садится на край 
стола. Она единственная, кто на службу 
приходит даже не в мини-, а микроюб-
ке. Фигура красивая, есть что показать. 
Уверенная в собственной неотразимо-
сти, с усмешкой просит меня одолжить 
ей пятьсот рублей до получки. Деньги у 
меня есть, мы оба с ней об этом знаем. 
Но на меня вдруг накатывается волна 
раздражения – терпеть не могу фами-
льярности! Сухо отвечаю, что денег нет 
и до получки не будет. Сотрудница с 
обиженным видом уходит.

Звонят из дому: приехали гости, надо 
подкупить то-то и то-то к столу. Ближай-
ший к нам магазинчик славится свежи-
ми продуктами. Иду, закупаю всё необ-
ходимое и в раздумье останавливаюсь у 
бакалеи. В принципе, выпивка в доме 
всегда есть, но тут решаю взять полдю-
жины хорошего свеженького пива.

Неожиданно вырастает очередь. Я 
спешно раскладываю покупки по углам 
сумки и выхожу к машине.

…Утром, отправляясь на работу, 
привычно проверяю содержимое кар-

манов, начиная с пропуска. Всё будто бы 
на месте, но вот бумажник не нахожу. 
Ищу по всем карманам, в сумке и вдруг 
догадываюсь, что в спешке я вчера оста-
вил его на прилавке бакалеи. Еду к 
открытию магазинчика, первым подхо-
жу к продавцу – улыбчивому молодому 
человеку. Тот, выслушав мой вопрос, 
рассмеялся: «Ну, ты, отец, даёшь! 
Нашёл где и о чём спрашивать! Кто же 
твой бумажник нам отдал бы? Забудь!». 
Я остался без гроша. Если бы я вчера 
отдал своей коллеге в долг, как она про-
сила, хотя бы те пятьсот рублей…

+++
С духовным отцом протоиереем 

Николаем выходим на улицу после 
одной из конференций, чтобы отпра-
виться по рабочим местам. К нам под-
ходит невысокого роста, а это бросается 
в глаза рядом с богатырской фигурой 
отца Николая, незнакомый священник 
и робко обращается с просьбой одол-
жить ему денег, чтобы купить билет на 
электричку. Отец Николай степенно 
ставит свой дипломат и начинает под-
бирать цифры шифра. Я опускаю руку 
себе в карман и вытягиваю 100 рублей. 
На них я должен сегодня пообедать… 
Спрашиваю незнакомца, какая сумма 

его устроит? Тот видит мои деньги и 
отвечает: «Сто рублей будет достаточ-
но». Я протягиваю красную бумажку 
просителю. Тот с благодарностью при-
нимает. Тут же достаёт блокнотик, ручку 
и спрашивает моё святое имя, чтобы 
помолиться обо мне. Я сконфуженно 
бормочу, что это пустяки и молитвы не 
стоит. Отец же Николай с высоты своего 
роста своим басом требует записать ещё 
имя моей жены — матушки. Тот стара-
тельно записывает, и мы прощаемся. 
Дело близилось к обеду, и я начинаю 
сознавать, что денег у меня больше нет 
и что надо будет у кого-то перехватить в 
долг. Никакой трагедии в этом, конеч-
но, я не видел. Но вот, если бы тот свя-
щенник не подвернулся…

Когда уже я проходил по пустому 
переулку, направляясь к дверям своего 
офиса, то увидел, как легкий ветер коле-
блет впереди меня на асфальте согну-
тую посередине пятисотрублёвку. Я 
поднял её, оглянулся по сторонам – 
никого нет, кто мог бы выронить день-
ги. А на рабочем месте меня ждала пре-
мия, да ещё друг, тоже получивший 
премию, вернул долг...

В тот день я прекрасно пообедал!
Валерий Качаев

ОДНО ДВИЖЕНИЕ ДУШИ

Старец Паисий Святогорец
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ПРАЗДНИК В ЧЕСТЬ СПАСИТЕЛЬНОГО 
КРЕСТА ГОСПОДНЯ

ЗАЧЕМ НУЖЕН УСПЕНСКИЙ ПОСТ?

Начало Успенского поста в 
Заволжском мужском 
монастыре в честь Честно-

го и Животворящего Креста 
Господня венчается престольным 
праздником. Обитель находится 
на горе среди заповедной жигулев-
ской природы вдали от городов и 
весей. Село Подгоры осталось 
внизу под горой, а город виднеется 
своими многоэтажками за Волгой 
и радует сейчас отдаленностью 
мирских забот. 

В этом году традиционно в Храм 
Креста Господня добралось много пра-
вославных гостей. С цветами и подарка-
ми, с детьми и друзьями верующие люди 
приехали разделить праздник с насель-
никами монастыря. Служба здесь тихая 
и по-монастырски строгая, но очень 

близкая и теплая. Проникновенно пели 
на клиросе иеромонахи Серафим и 
Геронтий. И душа каждого молящегося 
безмолвно вторила этой молитве. 

Праздничную литургию служил 
настоятель мужской обители архиман-
дрит Георгий (Шестун), ему сослужили 
самарские батюшки и иеромонах отец 
Фалалей. В храме также молилась насто-
ятельница Заволжского Свято-
Ильинского женского монастыря игуме-
ния Нина с сестрами.

Изнесение Честного и Животворя-
щего Креста Господня – это глубокий и 
значительный праздник, потому что 
жизнь любого христианина связана с 
крестом. Отец Георгий в своем пастыр-
ском обращении сказал удивительно 
простые и душеполезные слова про спа-
сительный Крест Господень. Слова про-
поведи относятся ко всем вместе и лично 

к каждому. «Крест – это крылья, кото-
рые поднимают человека на небо. Нет 
ничего легче креста. Самое тяжелое – 
это не крест, а человек, который хочет 
сойти с этого креста. Нужно преодолеть 
свое своеволие. Поменьше вмешиваться 
в свою жизнь. 

Не пытайтесь менять жизнь. Чтобы 
она изменилась, нужно поменять себя. 
Нужно идти туда, куда ведет Господь, и 
там трудиться. Господь не сможет нам 
помочь, если мы сами ничего не будем 
делать. Этот мир Божественный, и 
любые обстоятельства, скорби, болезни, 
встречи с людьми – это есть разговор 
Бога с нами». Батюшка, показывая на 
крест, говорил о том, что это и есть объ-
ятия любви. Христос ради нас распялся. 
И нам бы научиться так любить: жертво-
вать собой ради других. И молиться 
молитвой: «Слава Богу за все!»

После службы состоялся крестный 
ход вокруг храма и освящение меда. 
Среди приехавших на праздник есть и 
новые, и давно знакомые лица. Всем 
здесь радостно и уютно, как дома, среди 
близких и родных людей. Это отмечали 
гости и на праздничной трапезе, кото-
рая прошла в беседке после литургии. 

За праздничным столом было сказа-
но много теплых слов про владыку Сер-
гия, который благословил строитель-
ство этого монастыря 12 лет назад, про 
архимандрита Георгия, который воспи-
тал братию, про монашествующих и 
благотворителей храма и монастыря. 
Праздник закончился, а радостное 
настроение не покидает. Помоги нам 
Господи сохранить радость и нести свой 
крест. 

Елена Белова, спецкор 
«Православной народной газеты»

Успенский, или Богородич-
ный пост, установлен Рус-
ской Православной Церко-

вью перед большим праздником 
– Успением Богородицы и дол-
жен подготовить душу верующего 
человека к этому торжеству, очи-
стить её от страстей и обратить к 
Богу.

Этот пост начинается 14 авгу-
ста, а заканчивается в Успение, 
которое отмечают 28 августа.

УСПЕНИЕ ПРЕЧИСТОЙ ДЕВЫ

После свершения евангельских 
событий Пречистая Богородица нахо-
дилась в Иерусалиме, в доме самого 
юного из учеников Спасителя – Иоан-
на, которому Иисус Сам поручил забо-
титься о Матери. Известно, что Она 
вела праведную жизнь, проводя её в 
молитве, помогая бедным и занимаясь 
рукоделием.

О Её кончине известно, что случи-
лось это в третьей четверти первого 
столетия и что на момент успения 
Богородица была в почтенных летах – 
по некоторым данным Ей было уже 72 
года. Согласно житию, в последние 
годы Она грустила по Сыну и в молитве 
просила Его забрать Её к себе. И в один 
из дней к ней явился Архaнгел Гaвриил, 
который рассказал, что вскоре Её 
просьба будет исполнена.

За три дня Господь явил чудо и 
собрал всех учеников у одра Богомате-
ри, и в день кончины все они увидели, 
как неожиданно в горнице заблистал 
свет, и к Богородице спустился Сам 
Христос в окружении Ангелов и при-
нял на руки душу Своей Матери. Таким 

образом, её успение произошло легко и 
без страданий.

ПОГРЕБЕНИЕ БОГОРОДИЦЫ

С погребением Девы Марии связа-
но два чуда. Первое произошло, когда 
на погребальную процессию попыта-
лись напасть солдаты, посланные 
иудейскими старейшинами: тогда на 
людей, провожавших Богородицу, опу-
стилось светящееся облако, и вся про-
цессия стала невидима для агрессоров.

Второе чудо произошло в тот миг, 
когда священник-иудей Афония попы-
тался опрокинуть одр, на котором 
несли тело Пречистой Девы. В ту же 
секунду иудей лишился обеих рук, 
отсеченных невидимой божественной 
силой. Он был исцелен после раская-
ния и после потрясения произошед-
шим тут же обратился в христианство.

Богородица была погребена в 
семейном склепе своего мужа Иосифа 
Обручника, а вход в склеп был завален 
по обычаю того времени огромным, 
тяжелым камнем.

ЯВЛЕНИЕ БОГОРОДИЦЫ

Однако по промыслению Бога про-
ститься с Девой не успел апостол Фома, 
который прибыл в Иерусалим только 
через три дня. Он расстроился, что не 
успел попрощаться и упросил братьев 
по вере откатить камень, чтобы про-
ститься с Пречистой Богоматерью. Те 
согласились и выполнили его просьбу.

Но каково же было удивление апо-
столов, когда, в ужасе, они увидели: 
тела в пещере нет, а в нише остались 
только пелены для погребения. В боль-
шом недоумении они вернулись 
домой, но вечером это недоумение 

разрешилось самым удивительным 
образом – когда апостолы ужинали, к 
ним в окружении небесных сил яви-
лась Сама Пречистая Дева и молвила 
им: «Радуйтесь! Ибо отныне Я с вами 
во все дни».

КАК ПОЯВИЛСЯ ПОСТ

Пост во имя Успения Богородицы 
был установлен не сразу: поначалу у 
православных в конце лета было два 
поста – Преображенский, и, собствен-
но, Успенский. В один они были объе-
динены в 1166 году на соборе в городе 
Константинополе.

Пост начинается с праздника 
«Происхoждение (изнесение) честных 
дрeв Животворящего Креста Господ-
ня». В Византии в этот праздник из 
константинопольской Софии выноси-
ли великую святыню – Крест, на кото-
ром распяли Иисуса, и все болящие 
поклонялись ему, чтобы исцелиться.

По уставу это строгий пост, сравни-
мый с Великим. В понедельник, в среду 
и в пятницу полагается сухoядение, по 
вторникам и по четвергам следует упо-
треблять горячее без постного масла. В 
субботу и в воскресенье на столе может 
появиться постное масло и вино, а на 
Преображение готовят блюда из рыбы.

Если Успение приходится на пост-
ный день, то для угощения следует 
приготовить рыбу, во всех других слу-
чаях пост заканчивается.

Само празднование начинается 
еще 27 августа, когда на вечерней служ-
бе выносят Плащаницу Богородицы, и 
до чина погребения она находится 
посередине храма, а в праздник верую-
щие с крестным ходом обносят Плаща-
ницу вокруг храма.

Сами православные считают этот 
пост легким. Во-первых, он короткий, 
во-вторых, в конце лета на столе при-
сутствуют свежие грибы, ягоды и овощи, 
поэтому отказаться от животных про-
дуктов легче, а в-третьих, постящимся 
помогает сама Богородица.

ЗАЧЕМ НУЖЕН УСПЕНСКИЙ ПОСТ?

Приступая к посту, следует пом-
нить, что Творцу угодно не столько 
наше телесное воздержание, сколько 
плоды, которые оно должно принести, 
– покаянная молитва, осознание гре-
хов, добрые дела и милостыня.

Цель этого поста – подражание 
праведникам и возможность прибли-
зиться к идеалам православного жития. 
Верующие должны хоть немного упо-
добиться Самой Пречистой Деве в Её 
желании помочь людям и в Её готов-
ности безтрепетно нести крест, возло-
женный на Неё Богом.

Успенский пост создан для того, 
чтобы мы, осознавая, что «всё челове-
ческое оканчивается ничем», ставили 
во главу угла Христа, а исполнение 
наших желаний оставляли на Его 
волю.

О смысле пощения хорошо написал 
в конце XIV века Св. Симеон Солун-
ский, который указал, что пост утверж-
ден в честь Матери Слова Божия, Кото-
рая, зная о скором успении, молилась и 
постилась за всех людей, хотя сама 
была непорочной и не нуждалась в 
этом. Именно поэтому все христиане 
должны выдерживать пост и молиться, 
подражая Богоматери и побуждая Её к 
еще большей молитве за грешных 
людей.

Майя Новик

Праздничный крестный ход Фото на память
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Помню, когда я был еще 
юношей, один опытный 
священник сказал мне 

слова, которые я запомнил, 
наверное, на всю жизнь: «Если ты 
не научишься быть благодарным, 
то рискуешь всю оставшуюся 
жизнь прожить в придуманном, 
не настоящем мире». Оказывает-
ся, неблагодарное сердце лишает 
человека чувствительности к 
тому, что он получает, и, напро-
тив, обостряет ощущение потери 
(пусть и ничтожной), когда тако-
вая случается. Человек сам себя 
помещает в мир иллюзий. Обла-
годетельствованный со всех сто-
рон, но не наученный оценивать 
благодеяния, человек превраща-
ется, по сути, в ту пушкинскую 
старуху, что в посылаемых ей 
подарках умудрялась увидеть для 
себя потерю!

Жизненный опыт человека неиз-
менно подтверждает, что «похмельем» 
подобного дурмана иллюзий непре-
менно станет «разбитое корыто». Про-
мысл Божий, изображенный у Пушки-
на золотой рыбкой, непременно лишит 
неблагодарного многих Своих даров, 
посылаемых через людей, и человек, 
если не одумается, будет обречен и 
далее жить в придуманном мире, во 
всех своих бедах и лишениях обвиняя 
ближнего. Что мы, в общем, и наблю-
даем на каждом шагу.

Если к таким последствиям небла-
годарность приводит в нашей повсед-
невной жизни, то в области духовной, 
относящейся к нашим взаимоотноше-
ниям с Творцом, она может привести к 
последствиям и вовсе необратимым 
для вечной жизни человека. Неблаго-
дарность отнимает у него способность к 
прощению, а значит, лишает и самого 
человека возможности быть прощен-
ным, что очень хорошо иллюстрирует 
притча Спасителя о немилосердном 
должнике (см.: Мф. 18: 23–35). Однако 
притча эта не только о неблагодарно-
сти. Она и о великой силе покаяния, и 
о смертоносной «тле» – жестокосер-
дии, которое способно нейтрализовать 
эту силу.

ДУХОВНЫЙ КРЕДИТ

А теперь обо всем по порядку. Даже 
при первом знакомстве с этим эпизо-
дом бросаются в глаза не только небла-
годарность, но и те духовные послед-
ствия, которые она порождает: дикая 
жадность, слепота и, по сути, безумие 
первого должника. Наиболее ярко это 
можно рассмотреть, если мы переве-
дем этот случай в современный нам 
контекст. Представим себе ситуацию, 
которую очень легко вообразить, хотя 
сама она и нереальна: человек взял 
огромный кредит – например, ипотеку 
на квартиру. Но вот наступил такой 
период в его жизни, когда он уже совер-
шенно не может его выплачивать. 
Переговоры по реструктуризации 
долга ни к чему не приводят, и банк в 
судебном порядке решает отнять у него 
и квартиру, и всё его имущество. Тогда 
заемщик в отчаянии идет к генераль-
ному директору банка, бросается ему в 
ноги и слезно молит: «Прошу тебя, 
потерпи ещё некоторое время, я обяза-
тельно всё отдам!». И тут вдруг – о 
чудо! – директор банка прощает ему 
весь его долг (10 тыс. талантов – около 
18 млн. руб.) и отпускает его. Этот нео-
быкновенно потрясенный человек 
выходит с таким подарком из банка и 
по дороге встречает своего знакомого, 
который когда-то взял у него в долг 100 
динариев (около 20 рублей), и начина-
ет его трясти, требуя вернуть ему эти 
рубли. Когда же его знакомый обраща-
ется к нему с такой же мольбой, с какой 
тот сам недавно обращался к директо-

ру банка, то он, нисколько не сжалив-
шись, делает все, чтобы… посадить его 
в тюрьму.

Если бы мы увидели со стороны 
такую ситуацию, то искренне посмея-
лись бы и покрутили у виска тому без-
умцу, который, получив такой подарок, 
трясет своего должника за копейку. 
Однако сами мы (и в этом нравствен-
ный урок притчи) в духовно схожей 
ситуации часто поступаем совершенно 
так же, как этот безумец. Просто, не 
умея анализировать свои поступки с 
христианской точки зрения, мы склон-
ны этого не подмечать в себе и не уга-
дываем ситуации, в которых поступаем 
подобным образом. Если же задумать-
ся над этим, то всё станет, в общем-то, 
очевидным. Достаточно нам вспом-
нить свою жизнь и то, сколько раз 
Господь прощал нам наши порой очень 
и очень серьезные грехопадения. Без-
численное множество раз Господь про-
щал и продолжает прощать нам и то, в 
чем мы согрешаем и каемся постоянно, 
от исповеди к исповеди, ибо каждый 
день впадаем в одни и те же грехи по 
своему нерадению и просто в силу 
свойственной каждому немощи. Если 
все наши «долги» перед Богом условно 
сложить, то и получатся те самые 10 
тысяч духовных талантов, которые мы 
должны Богу и которые Он по Своему 
милосердию простил нам. Но как 
поступаем мы?! Не умея помнить и 
ценить то, что всегда делает для нас 
Бог, мы безсердечно требуем от ближ-
него вернуть нам наши «сто динариев» 
– долго не можем простить обиды, 
причиненные нам, с раздражением и 
нетерпением относимся к немощам 
находящегося рядом человека.

О НЕБЕЗУСЛОВНОМ ЗАЛОГЕ ПРОЩЕНИЯ

Так что же нам делать, если мы не 
желаем разделить лютую участь того 
неблагоразумного должника, которому 
по немощи подражаем? Во-первых, 
конечно, не лишним будет иногда 
вспоминать те законы духовной жизни, 
о которых Господь нам напоминает в 
этой притче. И первый из них мы нахо-
дим в начале притчи: залог прощения 
Богом грешника заключен в покаянии. 
Здесь нам стоит обратить внимание на 
два малоприметных момента.

Первый момент: царь не сразу про-
щает должника, а сначала приказывает 
наказать его; прощает же лишь тогда, 
когда тот просит о прощении. Это о 
том, что грех неотвратимо влечет к 
человеку наказание и лишь покаяние 
способно изменить ситуацию.

Момент второй: царь не говорит: 
«Мне трудно тебя простить, ведь твой 
долг слишком велик» – и ничем не 
попрекает должника, а сразу же про-
щает. В духовном смысле это следует 
понимать так: не имеет значения мера 
греховности, если есть искреннее пока-
яние. Если Господь видит в сердце 

искреннее раскаяние в поступке, то не 
станет попрекать нас в частых падени-
ях (каемся же всегда в одном и том же!) 
и не скажет, что устал нас прощать, а 
сразу вновь простит. И в этом нам 
открывается неисчерпаемое милосер-
дие Бога и великое значение покаяния. 
Покаяние – главный залог и гарант 
того, что Бог будет милостив к душе 
грешника.

Но при этом покаяние – лишь 
половина дела. Далее, несмотря на 
покаяние и обещание исправления, мы 
видим все же плохой конец нашего 
«героя». Он не захотел простить своего 
должника и этим обрек себя на столь 
худой конец: царь «вернул» его долг и 
посадил его в темницу. И здесь мы 
можем усмотреть второй закон: покая-
ние теряет свою силу, если кающийся 
не стремится от всего сердца простить 
своего «должника». Это достойно 
самого пристального нашего внима-
ния. Мы не можем полагаться лишь на 
то, что смыли слезами покаяния свои 
грехи, которые, значит, уже не помя-
нутся нам на суде. Если мы не стремим-
ся прощать своего ближнего, то все 
наши грехи, и раскаянные, и испове-
данные, «вернутся» к нам, и мы отве-
тим за них, как и за нераскаянные!

Ещё один момент притчи заслужи-
вает внимания. Второй должник обра-
щается к первому с просьбой точно 
такими же словами, какими первый 
совсем недавно обращался к царю: 
«Потерпи на мне, и всё отдам тебе». 
Это не случайная подробность. Она 
говорит о том, что как грех ближнего 
против нас напоминает нам о нашем 
грехе перед Богом, так и произнесен-
ное ближним «прости» естественным 
образом должно напомнить нам наше 
«прости», обращенное к Богу. И не 
только «прости» должно напомнить, 
но и то, что тут же мы получили про-
щение, а с ним получили и необычай-
ное облегчение совести. А в таком слу-
чае разве имеем мы право на какой-то 
иной ответ ближнему, кроме «Господь 
да простит тебя»?

«НЕПОНЯТНЫЙ» ПОСТУПОК ДОЛЖНИКА

Но вернемся к неблагоразумному 
должнику. Почему он так поступил? 
Если исключить мысль о его совершен-
ном безумии, то все это выглядит так, 
что он совершенно забыл то, что с ним 
сейчас произошло. Поскольку это едва 
ли возможно, так как произошло толь-
ко что, то подобная мнимая забывчи-
вость говорит нам в первую очередь о 
неблагодарности этого должника. Ибо 
какое расположение духа благодарного 
человека, который получил подобный 
подарок? Оно исполнено благодарной 
радости за полученную милость, а 
потому склонно само к милосердию. 
Здесь же мы видим нечто противопо-
ложное. Сердце неблагодарное очень 
быстро забывает о полученной мило-

сти и, как следствие, и само не склонно 
к милосердию. Вот главная причина. 
Переведя всё это в область нашей 
духовной жизни, заметим: мы, увы, 
очень склонны забывать то, что нам 
Бог простил, и хорошо помнить то, что 
нам сделал ближний. А надо бы наобо-
рот, ибо то, что сделал Бог, гораздо 
важнее. И если бы мы давали милосер-
дию Божию к нам должную цену, то 
никогда не страдали бы памятозлоби-
ем.

Вторая причина – законнорожден-
ное «дитя» первой – безумное сребро-
любие неблагоразумного должника. 
Что можно сказать о человеке, кото-
рый даром получил 18 миллионов, но 
готов «порвать» ближнего за 20 
рублей? Можно сказать, что он страш-
но сребролюбив. А при развитии сре-
бролюбия неизбежно искажение 
сознания. Это особенно бывает замет-
но в преуспевающих материально 
людях. Все более богатея, они, вопреки 
логике, становятся все более чувстви-
тельны к небольшим финансовым 
затратам или потерям. Прирастая мил-
лионами, они болезненно представля-
ются сами себе нищающими, расстава-
ясь с тысячами. Вспоминается рассказ 
одного живописца, который приезжал 
куда-то на Рублевку писать портрет 
жены хозяина дома. При встрече живо-
писец поделился с хозяином радостью 
– приобретением нового – очень пре-
стижного – автомобиля. В ответ клиент 
показал ему свой гараж, вместивший 
14 подобных автомобилей, на которых 
он иногда куда-то выбирался. И этот 
человек, как повествует живописец, 
расплачиваясь за портрет супруги, пре-
пирался с ним за каждую сотню! 
Подобное устроение и подвигает чело-
века, имеющего миллионы, трясти 
ближнего за копейку.

Однако сребролюбие в притче 
лишь образ, как и непрощение копееч-
ного долга, – образ непрощения нами 
огорчений и обид от ближнего. Сребро-
любие происходит от самолюбия, и в 
нашем случае нужно говорить именно 
об этом. Мы очень самолюбивы, поэто-
му так болезненно воспринимаем 
любые обиды и подолгу не хотим их 
простить. Вот как пишет об этом святи-
тель Феофан Затворник: «Для самолю-
бия нашего нет ничего тяжелее, как 
прощать. Ненамеренную какую-нибудь 
неприятность, тайно причиненную 
нам, так, чтоб никто не видал, мы ещё, 
пожалуй, простим; но чуть что почув-
ствительней да при людях, хоть не 
проси: нет прощения. Бывают обстоя-
тельства, что хочешь не хочешь, а 
высказать неудовольствия нельзя, – и 
молчишь; но язык-то молчит, а сердце 
говорит и строит злые планы. Повысь-
ся неприятность ещё на одну линию – 
и удержа нет: ни стыд, ни страх, ни 
потери – ничто не удержит. Вскипев-
шая самость делает человека словно 
помешанным, и поддавшийся ей начи-
нает городить глупости».

Итак, неблагодарность и самолю-
бие – вот наши враги духовные, корро-
зия, способная погубить сокровище: 
покаяние и всепрощение. А потому, 
человек, если хочешь войти в вечную 
жизнь, научись быть благодарным. 
Учись этому везде: дома со своими 
близкими, на работе с сотрудниками, 
на молитве с Богом. Если хочешь насле-
довать спасение, научись прощать 
ближнего: помни о том, что Бог преду-
смотрел все эти обиды против тебя, 
одарив тебя Своим всепрощением. Он 
подарил тебе целый каравай, чтобы ты 
не требовал вернуть тебе крошку. Все 
это Бог даром дал нам, и эту притчу Он 
подарил нам для того, чтобы показать, 
что легко можно войти в жизнь вечную, 
нужно только научиться быть 
по-настоящему благодарным.

Священник Димитрий Выдумкин

БОГ ПОДАРИЛ НАМ ЦЕЛЫЙ КАРАВАЙ, ЧТОБЫ 
МЫ НЕ ТРЕБОВАЛИ ВЕРНУТЬ СЕБЕ КРОШКУ



6

В издательстве Сретенского 
монастыря вышла новая 
книга, призванная помочь 

не только родителям маленьких 
детей и подростков, но и всем тем, 
кто участвует в воспитании детей: 
родственникам, преподавателям, 
священникам. Она называется 
«Родители и дети». Книга являет-
ся сборником бесед известного 
греческого духовника архиман-
дрита Симеона (Крайопулоса) со 
своей паствой. Преподаватель и 
проповедник, основатель двух 
монашеских общин, архиман-
дрит Симеон (1926-2015) обучался 
богословию в университете в 
Салониках и изучал психологию 
в Страсбурге. Несмотря на то, что 
беседы архимандрита Симеона 
состоялись в 1969-1970 годах, рас-
суждения автора, вопросы, кото-
рые он ставит, остаются актуаль-
ными и по сей день.

ОЧЕНЬ ТОНКИЙ, НО ОЧЕНЬ 
ВАЖНЫЙ МОМЕНТ

В нашей Церкви возобладало кре-
щение во младенчестве. Крещение, 
хоть это и чудотворное, таинственное 
действо, которое совершается для 
изменения человека и во время кото-
рого младенец умирает (в том смысле, 
что в нем умирает ветхий человек) и 
становится новым человеком, несмо-
тря на это, крещение — не волшебное 
действо, которое решает все пробле-
мы. Это таинство, оно чудотворно, оно 
влияет на маленького ребенка только 
потому, что он не противостоит этому, 
не оказывает сопротивления. Однако 
вместе с тем для того, чтобы креще-
ние воздействовало на нас полностью, 
как говорят отцы Церкви, и сам чело-
век, когда будет расти, становиться 
разумным и осознавать смысл этого 
таинства, должен содействовать бла-
годати, которую обрел в крещении, 
чтобы в конце концов сделаться 
новым человеком.

Мы говорили применительно к 
прививанию деревьев: если мы один 
раз привили дерево, то всё, дело сдела-
но, дерево привито. Но этого недоста-
точно. Должно сложиться еще множе-
ство других факторов, чтобы в конце 
концов дерево начало плодоносить и 
приносить мирные плоды. И на преды-
дущей встрече мы подчеркивали, что в 
этом деле очень важную роль играют 
родители и восприемник.

Труд родителей и восприемника в 
этом деле (помощь младенцу, который 
был крещен, стать истинным христиа-
нином и достичь меры полного возрас-
та Христова, по слову апостола Павла) 
совершается не просто потому, что 
родители и восприемник хотят посту-
пать так или иначе. И он заключается 
не только в том, чтобы указывать 
ребенку, что говорить и делать, о чем 
думать. Этого недостаточно, и это не 
только не помогает, но иногда и еще 
больше запутывает ситуацию.

То есть, чтобы родители могли ока-
зывать на ребенка, который был кре-
щен, истинное и существенное влия-
ние, пока он взрослеет, нужно, чтобы 
их собственный саженец уже вырос и 
начал приносить плоды, как мы гово-
рили в прошлый раз. Нужно, чтобы 
они сами уже были действительно при-
виты Христом, были настоящими хри-
стианами. Иначе если родитель, вос-
приемник, учитель или священник, на 
которых лежит забота о воспитании 
детей, сами еще не переродились, то 
сколько бы они ни говорили и ни ука-
зывали ребенку: дорогой, вот так ты 
должен делать и вот так поступать, так 
ты должен говорить, так вести себя, а 
так следует думать, — каким бы вер-
ным ни было само по себе то, что они 
говорят, на ребенка их слова не окажут 
никакого положительного влияния.

Самое большое воздействие на 
ребенка оказывает сама жизнь и пове-
дение человека, который ему указыва-
ет, а не то, что он говорит. Конечно, 
нужно и говорить, просвещать, объяс-
нять, давать советы, но это всё лишь 
дополнения к воспитанию, в целом к 
образованию и возрождению, которые 
уже есть у отца, матери или восприем-
ника. Это очень тонкий, но очень важ-
ный момент.

МОЖЕТ БЫТЬ, ТЫ СОМНЕВАЕШЬСЯ?

Я настаиваю на том, что мы все 
должны обратить внимание на этот 
момент, чтобы постепенно найти реше-
ние тех трудностей, с которыми сталки-
ваются многие родители и учителя. 
Есть немало родителей и восприемни-
ков, которые действительно хотят хоро-
шо воспитать своих детей, хотят, чтобы 
их ребенок пошел по пути христиан-
ства, но на самом деле ничего не дела-
ют, а только жалуются. И они не просто 
жалуются, но и на глубинном уровне в 
них начинают зарождаться сомнение, 
неверие: «Так что же, это правильно 
или неправильно? Получится или не 
получится? Есть ли сила в крещении, в 
Евангелии, в словах Божиих, есть ли 
сила в том, что называется христиан-
ством?»

Человек (будь то родитель или вос-
приемник) начинает сомневаться, как 
бы он ни желал оставаться непоколеби-
мым. В глубине души он становится 
человеком без веры именно потому, что 
своими действиями не может достичь 
желаемого. Но он не может этого 
достичь потому, что опирается только 
на имеющиеся у него знания, на то, что 
сам он говорит, ориентируется только 
на то, что сам хочет сделать, и не заду-
мывается о том, кем же является он сам, 
что произошло с ним самим. Не обра-
щает внимания на то, какое влияние 
оказывает на детей само его присут-
ствие и все его действия.

Если у отца, матери, любого взрос-
лого, который заботится о младших, 
например, дает им совет, указывает или 
контролирует, в глубине души нет уве-
ренности, если он сам проявляет сомне-
ние, безпокойство, показывает, что 
колеблется, что не стоит крепко на 
ногах, не ступает по крепкому мосту, то 
ребенок ничего не поймет из того, что 
ему будут говорить, и все слова не ока-
жут на него никакого влияния.

Например, когда мать советует 
ребенку не быть трусливым, потому что 
в ребенке, привитом Христом, не долж-
но быть трусости, а при этом в ней 
самой сокрыта трусливость, или когда 
отец советует ребенку, который сталки-
вается с неудачами и трудностями, 
доверять Богу, но сам в глубине души 
не имеет такого доверия, тогда от их 
совета не будет никакого толку, они не 
смогут оказать влияние на ребенка, все 
их усилия окажутся тщетными. Или 
когда ребенок, совершив некое озор-
ство, проявив непослушание, сделав 
что-то, чего не должен был делать или 
говорить, обращается к отцу или к 
матери, а вся их позиция по отношению 
к ребенку показывает, что в глубине 
души они не верят во Христа, в них нет 
внутренней уверенности, в них не при-
жился саженец Христов (они этого не 
говорят, а может быть, и сами не ощу-
щают, однако в глубине это так и это 
видно), тогда не получится ничего 
хорошего.    

Итак, недостаточно того, чтобы 
мать просто расстроилась и сказала бы 
себе: «Ну что за дурной ребенок! Обма-
нывает меня. Где он только этому нау-
чился?!» Недостаточно того, чтобы она 
отчитала ребенка. Если она опечалится 
или будет отчитывать его не как возро-
дившаяся мать, не как истинно приви-
тая Христом мать, тогда этот выговор и 
эти поучения не подействуют. И они не 
только не пойдут на пользу, но от них 
может стать ещё хуже, потому что они 

будут провоцировать сопротивление 
ребенка.

ОГРАНИЧЕНЫ ЛИ ВСЕ ТВОИ УСИЛИЯ 
КАК РОДИТЕЛЯ ТЕМ, ЧТОБЫ ПОДРЕЗАТЬ 
ВЕТВИ У ДИКОГО ДЕРЕВА?

Боюсь, что особенно в наши дни 
случается это большое зло, которое, 
наверное, в прежние годы не встреча-
лось так часто. Мы уже говорили, поче-
му сейчас это происходит чаще, чем 
прежде. Нет глубинного и существен-
ного изменения в человеке, и мы живем 
только с тем, что узнаем, что читаем, с 
тем, что понимаем, с тем, что хотим 
воплотить в жизнь. То есть мы ограни-
чиваемся (прошу прощения, но я ещё 
раз это повторю) просто подрезанием 
ветвей. Но что мы подрезаем? То, что 
вышло из старого корня, или новый 
саженец, так что привитое дерево опять 
становится старым?

НЕТ ГЛУБИННОГО И СУЩЕСТВЕННОГО 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЧЕЛОВЕКЕ

Мы ограничиваемся тем, что вос-
клицаем: «Почему же он это сделал?!» 
И я говорю это специально христианам, 
хорошим христианам. Другие, в конце 
концов, могут сказать даже: «Пусть 
ребенок делает так, пусть поступает 
этак». Я обращаюсь к хорошим родите-
лям, которые переживают о том, как бы 
ребенок не испортился, как бы не про-
пал, как бы не пошел по дурной дороге 
и не стал бы плохим человеком. Никто 
не спорит с тем, что они из-за этого без-
покоятся, заботятся об этом, но посколь-
ку глубинная проблема заключается в 
том, насколько они сами возродились, 
то все их безпокойство, вся забота и 
попечение, все их попытки, все стара-
ния, которые они прилагают, сводятся 
к тому, что они подрезают ветви у дико-
го дерева. И естественно, сколько бы 
они его ни подрезали с той или другой 
стороны, сколько бы они его ни ограни-
чивали, оно всё равно страдает, сопро-
тивляется, восстает против них, и в 
итоге ничего не получается.

Очень прошу вас постараться обре-
сти милостью Божией это внутреннее 
преображение, внутреннее изменение, 
а следовательно, и внутреннее просве-
щение, то свойство, которое будет помо-
гать нам всякий раз, когда мы будем 
давать указания, отчитывать, ругать, 
устраивать взбучку, если необходимо, 
— делать всё что нужно, чтобы мы дела-
ли это как возрожденные люди. И тогда 
ребенок, даже если будет страдать и 
расстраиваться, когда мы будем его 
наказывать, в конце концов всё же не 
будет чувствовать, что он имеет дело с 
родителем, который прежде был при-
витым деревом, но новый саженец в 
нем не выжил, а потому он остался 
диким деревом, ветхим человеком.

КРЕЩЕНЫЙ РЕБЕНОК МОЖЕТ 
БЫТЬ ПОСТОЯННО ОТКРЫТ 
ДЛЯ БЛАГОДАТИ БОЖИЕЙ

Мы должны иметь безграничное 
доверие благодати Божией. Мы долж-

ны безгранично доверять той помощи, 
что приходит к нам свыше, безгранич-
но. Мы должны глубоко осознавать, 
быть в глубине души уверены и пом-
нить, что пришло нечто извне этого 
мира: не образованность, не мудрость, 
не изобретение человека, а что-то от 
Бога, и пришло это в лице Христа. И это 
нечто находится внутри Церкви, содер-
жится в её таинствах, во всей её жизни 
в целом. Это благодать Божия, присут-
ствие Святого Духа, постоянное присут-
ствие Христа, живого Христа в Духе 
Святом. Она действительно существует 
и действительно воздействует, чудотво-
рит. Мы должны жить с этой уверенно-
стью.

И все это есть в нашем распоряже-
нии для того, чтобы мы приносили это 
детям. То есть ребенок, который был 
крещен, был привит и понемногу рас-
тет, может быть постоянно открыт для 
благодати Божией. Родители могут о 
нем молиться, регулярно его прича-
щать, могут даже совершать над ним 
особые молитвы. Не знаю, можете ли 
вы сейчас припомнить какие-то кон-
кретные случаи.

Бывают ситуации, когда ребенок, 
например, не может уснуть. В чем же 
причина? Иногда не в чём ином, как в 
том, что у него некий, так сказать, пси-
хологический безпорядок, психологи-
ческое нарушение (у любого человека 
от рождения может быть нечто подоб-
ное), и дух лукавый таким образом 
находит возможность действовать наи-
более удобным способом: он не позво-
ляет ребенку спать и держит его в посто-
янном безпокойном состоянии. И вот 
можно позвать священника, который 
сотворит соответствующую молитву, 
чтобы ребенок, как говорят в деревнях 
(а может быть, и здесь некоторые могут 
так сказать), спал как заговоренный.

Простые христиане знают об этом и 
с этой верой, с этой убежденностью 
берут своего, скажем, безпокойного 
малыша, который не может спать, 
ребенка, с которым что-то происходит 
(а что именно, никто не в силах понять, 
и даже врачи ничего не могут поде-
лать), и ведут его в церковь к иконе 
Богоматери, мажут его маслицем из 
лампадки от иконы Богоматери, ведут к 
священнику или приглашают священ-
ника домой, чтобы он прочитал специ-
альную молитву. И действительно, бла-
годать Божия неким чудесным образом 
может совершить то, чего не мог бы 
сделать ни один укол, ни одна игрушка, 
ни одно врачебное вмешательство. С 
той только разницей, что эта благодать, 
эта сила, действующая через молитву, 
посещение церкви, а главным образом 
через причастие и другие таинства (в 
таких случаях человек весь полностью 
предстоит перед Богом — и тельце 
ребенка, и душа ребенка пред Богом, и 
благодать Божия воздействует и на 
душу, и на тело), не действует неким 
волшебным образом, так, чтобы навсег-
да проходило все воздействие духа 
лукавого или любое другое нарушение, 
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которое было у ребенка. Они могут воз-
вращаться. Мы можем причастить 
ребенка, прочитать над ним молитву, 
вверить его благодати святого или 
Богоматери, и он сегодня исправится, и 
завтра, и послезавтра всё будет хорошо, 
но прежнее состояние когда-то может 
вернуться опять.

Прошу вас, старайтесь для себя 
постепенно прояснять эти моменты, 
потому что они могут жить в нас и 
вызывать затруднения. Итак, таинства 
и молитвы Церкви могут оказывать 
определенное действие. Благодать 
Божия поистине действует, в особенно-
сти на маленького ребенка, потому что 
он не оказывает ей сопротивления. 
Именно поэтому его и можно крестить. 
Однако это не означает, что, как только 
начнет действовать благодать Божия, 
всё остальное закончится и впредь, как 
по волшебству, всё будет хорошо. Бла-
годать Божия действует до определен-
ного момента, неким образом соверша-
ет то, что может совершить, без содей-
ствия самого человека, но затем необ-
ходимо, чтобы человек ей содейство-
вал. Применительно к маленьким 
детям, конечно же, в основном должны 
содействовать родители.

НУЖНО ПОМОГАТЬ РЕБЕНКУ 
СОДЕЙСТВОВАТЬ БЛАГОДАТИ БОЖИЕЙ

Хоть ребенок и крещен, хоть его и 
причащают, хоть над ним и прочитано 
множество молитв и много раз его 
водили на благословение к разным свя-
тым (все это может иметь благотворное 
влияние из-за того, что он не оказывает 
сопротивления и его душа всё это при-
нимает), но ребенок в конце концов 
может измениться до неузнаваемости. 
Он может стать таким, будто и не был 
крещен, будто никогда не причащался, 
будто над ним никогда не читались 
молитвы и никогда не случалось того 
чуда, которое сам родитель видел в 
ребенке. Почему? Потому что родители 
только на этом и остановились.    

Возвращаюсь к примеру. Большое 
дело — срубить дерево и привить его. 
Это всё, но и ничего, если в дальнейшем 
мы не будем за ним следить до тех пор, 
пока оно не станет плодоносным. Саже-
нец, который ты посадил, станет плодо-
носным деревом, но ему нужна забота, 
чтобы правильно развиваться.

Всё то, что совершают родители по 
отношению к ребенку, без сомнения, 
имеет на него воздействие, и каждый 
раз происходит подобное первое чудо. 
Каждый раз маленький ребенок при-
вивается каким-то образом благодатью 
Божией. Божественное Причастие, 
освященное масло, молитва, то, что 
родители ведут ребенка в церковь, дают 
ему приложиться к иконе какого-либо 
святого или Богоматери, то, что они 
помогают ему сказать «Боженька», 
«мой Христос», — всё это и многое дру-
гое действительно оказывает влияние 
на душу ребенка. Но, с другой стороны, 
всего этого можно и вовсе не делать, 
если при этом не помогать ребенку 
соответствующим образом, чтобы он, 
вырастая, постепенно начал и сам при-

нимать участие в той 
работе, которую совер-
шает благодать 
Божия, и содейство-
вать этой благодати — 
чему-то непостижи-
мому, что находится 
вне мира, пришло от 
Бога, чтобы добраться 
туда, куда он должен 
добраться.

Однако для того, 
чтобы помочь ребенку 
соучаствовать в дей-
ствии благодати, 
недостаточно просто 
говорить: «Делай так-
то! Почему ты так 
поступил? Почему ты 
это сделал?» — и 

ругать его. Этого недостаточно, даже 
если эти слова сами по себе верны. 
Вопрос в том, кто мы такие, чтобы ему 
это говорить, и как мы всё это говорим, 
как даем ребенку указания. Вопрос в 
том, откуда всё это исходит: от привито-
го человека или от того, который не 
был привит. От возродившегося или от 
невозродившегося.

Но даже если предположить, что 
родители святые и каждый раз ведут 
себя именно так, как должны вести себя 
истинно возродившиеся люди, это не 
означает, что их дети непременно пой-
дут по доброму пути. Возможно, и не 
пойдут. Ведь то, каким станет ребенок, 
зависит от благодати Божией, от вос-
питания, которое дадут ему родители, 
но, кроме того, и от собственного про-
изволения ребенка.

Ребенок — это свободная личность, 
и от него самого будет зависеть, какой 
дорогой он захочет пойти, когда будет 
расти. Когда ребенок будет взрослеть, 
даже если постоянно будет иметь дело 
со святым отцом и святой матерью, в 
конце концов он может начать проти-
водействовать, и его личность может не 
воспринимать то, что ему будут вну-
шать родители. Но это уже другой 
вопрос. Сейчас мы говорим о том, 
чтобы со своей стороны родители дела-
ли то, что должны делать.

КАЖДОМУ РОДИТЕЛЮ НЕОБХОДИМО 
КОРЕННОЕ ИЗМЕНЕНИЕ

Я так на этом настаиваю, потому 
что нередко в общении с родителями 
убеждаюсь, что некоторые из них (те, 
кто, можно сказать, внутренне истекает 
кровью от боли, от участия, от стара-
ний, от мучений и безпокойств, стре-
мясь хорошо воспитать своих детей) 
будто бы ничего не слышат, будто бы не 
понимают всё то, о чем мы здесь гово-
рим. Как это происходит? Как получа-
ется так, что все эти вещи не могут глу-
бинно повлиять на этого отца, на эту 
мать и сделать его или её новым чело-
веком, чтобы в дальнейшем всё то, что 
они должны сказать ребенку, они гово-
рили бы так, чтобы это действовало, и в 
целом вели бы себя так, чтобы это ока-
зывало правильное влияние? Так слож-
но всем тем словам, что мы здесь гово-
рим, оказать на них должное воздей-
ствие? Неужели я совершенно выпал из 
нынешней действительности? Не знаю, 
может быть, так и есть.

Но я боюсь, что особенно в наше 
время что-то заперло на двойной замок 
наши сердца, так что они пребывают во 
тьме, спрятались в раковине самолю-
бия, в раковине эгоизма, и в конце кон-
цов всё, что делает человек, он делает, 
основываясь на честолюбии, эгоизме, 
любви к самому себе, а потому всё пор-
тит. Ведь при внимательном рассмотре-
нии мы понимаем, что когда родитель 
ругает ребенка или заботится о нём, он 
это делает, чтобы угодить самому себе. 
Вообще ведет себя так, чтобы лишь ему 
самому было удобно. Он дает указания, 
отчитывает, наказывает исходя из того, 
чтобы это пошло на пользу только ему 
самому.

Если это свойство не умрет, не будет 
уничтожено (а это дается с огромным 
трудом), мы так и будем жить во тьме, 
будем слепыми, не сможем ничего уви-
деть и понять, не сможем занять ту 
позицию, которую нам нужно занять по 
отношению к самим себе и к другим, в 
особенности к детям. Если это свойство 
в нас не умирает, то мы не стоим на 
пути спасения, а, следовательно, не 
можем и детей, насколько это зависит 
от нас, повести по пути спасения. 
Конечно, Бог найдет другой способ, 
если захочет привести их напрямую к 
спасению. Бывают и такие случаи, 
когда родители совершенно не интере-
суются детьми, но те, возрастая как 
свободные личности, становятся святы-
ми людьми. Цветок из терния. А в дру-
гой раз — из цветка тернии.

Давайте за этим следить. И скажу 
ещё раз в завершение: как хорошо было 
бы нам глубоко задуматься и посмо-
треть, вдруг нужно изменить наш под-
ход в корне. Иногда я ясно вижу (конеч-
но, я тоже могу ошибаться), что родите-
ли, которые сталкиваются с трудностя-
ми, прежде всего должны перестать 
думать так, как они думают, и поступать 
так, как поступают, должны перестать 
давать советы так, как они их дают, и 
наказывать, и указывать, и отчитывать 
так, как они это делают.

А если этого не произойдет, они не 
смогут найти точек соприкосновения со 
своими детьми, чтобы им помочь 
настолько, насколько получится, 
насколько возможно и насколько им 
это позволит личность самого ребенка. 
Необходимо коренное, решительное 
изменение. Но так как мы много лет 
назад научились так говорить, так 
давать указания, так советовать, так 
вести себя и это уже вошло в привычку, 
стало нашим обычным состоянием, 
нам трудно бывает измениться.

ИЛИ МЫ ПРЕБЫВАЕМ 
В ВЕЛИКОМ ЗАБЛУЖДЕНИИ, ИЛИ 
В ЕВАНГЕЛИИ ГОВОРИТСЯ НЕПРАВДА

Знаете, насколько ущербно христи-
анство в наши дни? Очень. То христи-
анство, в котором живем мы, очень 
ущербно. Сами того не осознавая, мы 
создали некое христианство, создали 
мораль, учение, методику, манеру пове-
дения, абсолютно чуждые Евангелию, 
потому что мы ставим превыше всего 
блеск Евангелия, опять же, сами этого 
не понимая. Итак, мы создали христи-
анство, чуждое Евангелию, чуждое 
тому христианству, что в нём содержит-
ся, чуждое Христу, и мы не орудия 
Божии, не орудия Святого Духа. Мы 
должны освободиться от самих себя, 
чтобы наше «я» перестало быть цен-
тром всего и всё окружающее не враща-
лось бы только вокруг него. Как я уже 
говорил раньше, это все должно уме-
реть, чтобы мы освободились и чтобы 
центром стал Бог, центром стал Хри-
стос, благодать Божия.

В то время как мать советует что-
либо, имеет тот или иной контакт с 
ребенком, пусть она немного задумает-
ся: «Я орудие благодати Божией в дан-
ный момент или же я орудие самой 
себя, а своим действиям просто придаю 
христианский лоск, а потому они и 
кажутся христианскими? Может быть, 
по сути эти действия не вдохновлены 
благодатью Божией, не вдохновлены 
тем, что я орудие Божие, что я в руках 
Божиих, в распоряжении Божием? 
Может быть, я сама себе хозяйка и как 
хочу, так всё и понимаю, так всё и 
делаю, так и говорю?»

Представляется, что мы находимся 
далеко за пределами истины, соверша-
ем большую ошибку. Или иначе при-
дется сказать, что в Евангелии ложь и 
все эти факты: что пришел Христос, что 
пришел Дух Святой, что благодать 
Божия есть в Церкви, что существует 
некая небесная сила, преображающая 
человека, изменяющая его, — всё это 

иначе оказывается ложью. Или это всё 
ложь, или мы пребываем в серьезном 
заблуждении. И если мы неким потря-
сающим образом не осознáем, что пре-
бываем в заблуждении, мы так и оста-
немся в этом состоянии.

Может быть, нужно, чтобы каждый 
сказал: «Я ничего не знаю, я ничему не 
научился, я ничего не понял, я ничто. 
Теперь начну всё сначала». Так, будто 
он сейчас в первый раз узнаёт Христа, 
будто только сейчас начинает верить, 
будто впервые возвращается, впервые 
раскаивается. Итак, если мы высвобо-
димся из этого ветхого человека, обла-
дающего лоском важного человека, 
хотя он таковым и не является, есть 
надежда, что в нас образуется новый 
человек. А иначе мы продолжим пре-
бывать с этим ветхим человеком и 
думать, что у него все благополучно и 
он хороший христианин.

В НАС НЕТ ТОГО, ЧТО МЫ ВИДИМ 
В ПЕРВЫХ ХРИСТИАНАХ

Я понимаю, что это дорого дается, 
но, как бы трудно это ни давалось, если 
это истина, мы должны поступать так, 
как сказали. И даже если бы кто-то под-
жидал нас за дверью, чтобы отрубить 
нам голову, мы должны и тогда быть 
готовы принять истину такой, какая 
она есть, склонить голову и сказать: 
«Бейте. Доставайте меч и рубите мне 
голову».

Мы видим, что апостолы, первые 
христиане, а затем мученики и препо-
добные не находятся в постоянном 
поиске и в безпрерывных сомнениях, 
как мы: это так или не так? Апостолы и 
их ученики, евангельские христиане, а 
затем мученики и позже преподобные 
убеждают нас в том, что они обрели то, 
что хотели, и всё их попечение с того 
момента — как бы это не потерять. Им 
говорят: «Мы отрубим вам голову». — 
«Ну и что с того?» — отвечают они. Это 
не кажется им слишком большой ценой 
и даже не интересует их. Голову отру-
бят? Отправят их на мучения? Пусть с 
ними делают, что хотят. Даже если 
кости подвижника расплавятся от жара 
в пустыне, его это не волнует. Он нашел 
то сокровище, которое искал. Они все 
живут с уверенностью, что нашли 
сокровище, или даже наслаждаются 
им, а потому заботятся лишь о том, как 
бы это сокровище не утратить. Или они 
уверены, что нашли поле, где скрыто 
сокровище, и теперь копают, чтобы его 
найти.

Современный христианин, если 
позволите (хотя я могу и ошибаться), не 
производит впечатления, будто облада-
ет сокровищем. А потому наша жизнь и 
полна мучений. Мы избегаем участи 
мучеников, но жизнь наша мучениче-
ская. Христианину так тяжело, у него 
столько жалоб и сомнений, его жизнь 
настолько горька и лишена благодати 
именно потому, что он не нашел сокро-
вища, он им не обладает и постоянно 
пребывает в состоянии поиска. Он даже 
не нашел того поля, где зарыто сокро-
вище. Он находится в изысканиях. Чем 
дольше он ищет, тем сильнее разраста-
ется в его душе неверие, тем больше у 
него возникает сомнений. Как такой 
отец, который хочет вести себя с детьми 
по-христиански (если он будет вести 
себя не по-христиански, это уже другой 
вопрос), может дать им христианское 
воспитание. Он будет им говорить: 
сюда не надо и туда не надо, а вот это 
хорошо и вон то хорошо, — как этот 
христианин достигнет такого состоя-
ния, чтобы действительно помогать 
своим детям, чтобы внутри них вырос 
этот саженец, и они достигли меры пол-
ного возраста Христова? Это не просто 
сложно, это невозможно.

Только от Духа рождается дух, а от 
плоти — плоть, как сказал Господь, то 
есть от ветхого человека родится ветхий 
человек, а от нового человека — новый.

Архимандрит Симеон (Крайопулос)
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«СВЕТИТЬ 
К 100-ЛЕТИЮ СОЮЗА

24 июня 2018 года члены Меж-
дународной общественной 
организации «Союз право-

славных женщин» (СПЖ) отмети-
ли 100-летие своего Союза. Он был 
создан в 1918 году при непосред-
ственном участии Патриарха 
Тихона. Его представительницы 
стояли у истоков восстановления 
церковной жизни в годы гонений 
советской власти.

Под руководством Софьи Дмитри-
евны Самариной женщинам Союза уда-
лось объединить работу при приходах, 
взяв за основу своей деятельности хри-
стианское «сестринство», равенство 
всех, независимо от общественного, 
материального положения и образова-
тельного уровня женщин.

В период драматических и трагиче-
ских событий начала XX века они суме-
ли сохранить искреннюю и глубокую 
веру в Бога, следовать в жизни Его заве-
там. Традиционные семейные ценности 
любви, верности, взаимопомощи и тер-
пения были для них незыблемыми. Они 
показали нам пример жертвенного слу-
жения Богу, Отечеству и людям, нуж-
дающимся в помощи. Этих качеств так 
не хватает современному человеку. Вос-
созданный в 2010 году Союз православ-
ных женщин призван активнее вне-
дрять традиционные православные 
ценности в нашу повседневную жизнь.

Сопредседатель Международ-
ной общественной организации 
«Союз православных женщин», 
председатель Региональной обще-
ственной организации «Клуб 
«Реалисты», кандидат историче-
ских наук Нина Борисовна ЖУКО-
ВА рассказывает сегодня о своей обще-
ственной деятельности и о себе в беседе 
с Марией Александровной Матан-
цевой, председателем Самарского 
отделения МОО «Союз православ-
ных женщин».

СОДЕЙСТВИЕ УКРЕПЛЕНИЮ РОЛИ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

– Нина Борисовна, недавно 
Святейший Патриарх Кирилл 
наградил Вас орденом Святой 
равноапостольной княгини 
Ольги I степени, и теперь Вы 
обладательница всех степеней 
этой высокой награды Русской 
Православной Церкви. Однако 
известно, что I степень этого 
ордена присуждается только 
женщинам, занимающим выс-
шие государственные должно-
сти. Поделитесь опытом – что 
нужно сделать, чтобы Вас при-
равняли к главам государств и 
правительств, членам царству-
ющих фамилий?

– Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл отметил мой труд в 
связи с моим юбилеем. Священный 
Синод исходил из того, что из 40 лет 
моей трудовой деятельности, последние 
17 лет (до ухода на пенсию) были связа-
ны с государственной службой. 6 лет я 
работала заместителем Министра куль-
туры РФ. Более 20 лет вхожу в руководя-
щие органы Всемирного Русского 
Народного Собора – я член Бюро Пре-

зидиума ВРНС с 1994 года. В грамоте, 
которая вручена мне вместе с орденом 
Святой равноапостольной княгини 
Ольги (I степени) написано «за боль-
шой вклад в работу Всемирного Русско-
го Народного Собора, активное участие 
в организации и проведение его заседа-
ний, за сохранение и распространение 
духовно-нравственных ценностей Пра-
вославия».

– Вы возглавляете Союз пра-
вославных женщин – одну из 
крупнейших и самых автори-
тетных международных жен-
ских организаций. Что сегодня 
способны сделать православные 
женщины на международном 
уровне, и какие приоритетные 
задачи ставит перед собой Союз?

– Международная общественная 
организация «Союз православных жен-
щин» — это добровольное самоуправ-
ляемое некоммерческое объединение, 
которое было создано по благослове-
нию Святейшего Патриарха Кирилла в 
2010 году для содействия укреплению 
роли Русской Православной Церкви в 
жизни общества. Главная уставная 
задача — консолидировать работу раз-
личных женских православных органи-
заций, в частности, по таким направле-
ниям, как защита детства, материнства, 
традиционной семьи, право выбирать 
форму обучения и воспитывать в вере 
своих детей. Объединение было необхо-
димо, поскольку ранее власть и обще-
ство практически не слышали голоса 
малочисленных женских организаций.

Аналог нашей организации суще-
ствовал в Российской империи. В 1812 
году при попечительстве вдовствующей 
императрицы Марии Федоровны и 
императрицы Елизаветы Алексеевны, 
по инициативе дам высшего света 
Санкт-Петербурга была создана первая 
женская организация России — Импера-
торское женское патриотическое обще-
ство. Около 12 лет назад оно было воз-
обновлено как Женское правос лав но-
патриотическое общество. Возглавила 
его кандидат исторических наук Галина 
Ананьина, ставшая затем вместе со мной 
сопредседателем Правления МОО 
«Союз православных женщин». Среди 
самых ярких реализованных проектов 
Общества — возрождение в стране орде-
на Святой великомученицы Екатерины 
и успешная общественная кампания 
памяти священномученика Патриарха 
Гермогена, увенчавшаяся установкой 
монумента великому патриоту России в 
Александровском саду у стен Кремля.

В прошлом году мы нашли архив-
ные документы, которые свидетельству-
ют, что 24 июня 1918 года при Патриар-
хе Тихоне был создан Союз Православ-
ных Женщин, руководителем которого 
была избрана бывшая фрейлина импе-
ратрицы Александры Федоровны Рома-
новой – София Дмитриевна Самарина. 
Видимо по Божьему велению случилось 
так, что наши уставные цели и задачи 
совпали.

Шесть отделений МОО «СПЖ» соз-
даны за пределами Российской Федера-
ции: в Армении, Молдавии, Узбекиста-
не, на Украине, в Витебской области 
Республики Беларусь, Молдавской При-
днестровской Республике. С февраля 
2015 года через Минск мы ведем пере-
говоры со Всеукраинским союзом пра-
вославных женщин. Напрямую приез-
жать в Москву наши украинские сорат-
ницы, к сожалению, сегодня не могут.

В 2016-17 годах совместно с Белару-
сью реализовываем проект «Евфроси-
ния Полоцкая – просветительница 
Руси».

– Что сегодня означает поня-
тие «православная женщина», 
на каких ценностях и нравствен-
ном фундаменте оно базируется 
в условиях современного мира?

– Православная женщина сегодня 
это не только матушки, игумении, мона-
хини, служительницы на приходах. Это 
и учителя, и ученые, и медицинские 
работники, государственные служащие, 
которые придерживаются в своей рабо-
те православных духовно-нравственных 
ценностей, посещают службы в храмах, 
сохраняют традиционную семью.

Мы активно продвигаем в школах 
курс «Основы православной культуры», 
разработанный екатеринбургским свя-
щенником Дмитрием Моисеевым и 
монахиней Ниной Крыгиной. Учебник 
по этому курсу написан доступно, совре-
менным языком. Для большинства 
школьных учителей он стал настоящим 
откровением. К сожалению, сегодня в 
школах это факультативный предмет. 
Активно он используется учителями 
Беларуси и даже Украины.

– Каковы взаимоотношения 
Союза православных женщин с 
представительницами других 
конфессий – конкурируете, пере-
убеждаете, сотрудничаете?

– С представительницами других 
конфессий наш Союз не конкурирует, 
никого не переубеждает. У нас общие 
проблемы, которые необходимо решать 
и которые связаны с воспитанием под-
растающего поколения, оказанием 
помощи многодетным и малообезпе-
ченным семьям, сохранением духовно-
нравственных ценностей. У буддистов, 
иудеев, мусульман и православных – 
они общие: вера, милосердие, любовь к 
ближним, необходимость защищать 
Отечество, безкорыстное служение сво-
ему народу.

КАК РАНЬШЕ, ТАК И ТЕПЕРЬ, «ЖЕНЩИНА 
БЕЗ ВЕРЫ ЖИТЬ НЕ МОЖЕТ»

– Нина Борисовна, одна из 
Ваших задач – это рассказывать 
о настоящих героях России, тех 
благородных женщинах, кото-
рые своим примером стойкости 
в вере и добре могли бы влиять на 
воспитание подрастающего 
поколения. К сожалению, сейчас 
мы о них очень мало знаем.

– Да, в июле 2018 года, в рамках 
празднования 100-летия Союза Право-
славных Женщин мы проводили меро-
приятия в г.г. Алапаевск, Екатеринбург, 
связанные с гибелью царской семьи. 
Святые страстотерпицы: императрица 
Александра, царевны Ольга, Татиана, 
Мария, Анастасия, преподобномучени-
цы великая княгиня Елисавета и иноки-
ня Варвара явили пример милосердного 
служения ближним, пример смирения, 
кротости и стойкого исповедничества.

Долг современных православных 
женщин – активнее продолжать работу 
по увековечиванию памяти новомуче-
ников и исповедников Российских. 

Имена многих православных женщин, 
большинство которых давно отошли в 
мир иной, ведает лишь Господь, однако 
для всех последующих поколений они 
показали добрый пример следования за 
Христом.

Женский подвиг в Церкви XX века 
многообразен. Читая жития новых 
мучениц, мы видим и монашеское дела-
ние, включая особое игуменское служе-
ние, и труды женщин по помощи заклю-
чённым – от сбора средств для постра-
давших за веру, томящихся в тюрьмах, 
лагерях и ссылках до непосредственно-
го посещения заключённых.

В юбилейные дни вспомнили жен-
щин 1950-70 годов в «белых платоч-
ках», большинство из которых состав-
ляли простые работницы и крестьянки, 
и женщин, пришедших им на смену, 
образованных, обладающих жизненной 
позицией, наших бабушек и матерей. 
Они были равноправными и достойны-
ми участницами становления СССР, 
внесли свой вклад в его укрепление, 
отстояли вместе с мужчинами незави-
симость страны в борьбе с фашизмом, 
вернули свою природную сущность в 
семье и воспитании подрастающего 
поколения. Можно сегодня без преуве-
личения сказать, что православные 
женщины за прошедшее столетие 
совершили свой подвиг.

Многие храмы, возвращённые 
Церкви в 80-е-90-е годы после десяти-
летий запустения, было необходимо 
восстановить, воздвигнуть новые. Этот 
огромный созидательный труд стал воз-
можен с участием тех, кто сегодня слу-
жит Богу и Отечеству, многих членов 
Международной общественной органи-
зации «Союз православных женщин».

Неоценима сегодня роль женщины 
в возрождении духовного образования 
и воспитания, в развитии социального 
служения, издательской деятельности, 
создании сети православных СМИ. 
Помимо призвания жены и матери, 
женщины-христианки осознают себя 
полноправными членами гражданского 
общества, ответственными за судьбу 
страны.

– Как бы Вы сформулировали: 
в чем призвание женщины?

– По словам Евангелия, промысел 
Божий для женщины – «светить всем в 
доме» (Мф.5.15). Эта её роль предопре-
делена образом Богоматери. Слова Вар-
сонофия Оптинского, что «женщина 
без веры жить не может», справедливо 
характеризуют роль православной жен-
щины не только в прошлом, но и в 
наши дни.

Церковь, Отечество, не побоюсь ска-
зать, и весь мир ожидают активных 
действий верующих женщин, от кото-
рых зависит, найдёт ли общество те 
духовные и нравственные основы, на 

Нина Борисовна Жукова (в девичестве 
Иванова), 1961 г.

С детьми и внуками 15 июня 2018 г. в день 50-летия со дня свадьбы
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которых только и возможна мирная и 
процветающая жизнь, или скатится на 
путь греха и саморазрушения.

С юбилеем, дорогие сестры и братья!
100 лет назад, как свидетельствуют 

об этом документы, в первую очередь 
задачей православных женщин была 
работа в приходах, потом оказание 
помощи семьям, которые будут подвер-
гаться репрессиям (предугадывали) и 
работа в тюрьмах.

И вот недавно Патриарх Кирилл 
сказал: «Семья показала пример нрав-
ственного подхода к жизни, оценки и 
даже жертвенного. Да и Государь Нико-
лай II на первое место поставил не 
защиту своего царского поста, а вместе с 
семьей поехал туда, куда его определи-
ли. Тему милосердия мы осмысляем на 
Елизаветинских конференциях, так же 
и тему «Царская семья как образец 
семейного служения и служения Богу и 
Отечеству». Не менее важно для нас 
определение значение Патриарха Тихо-
на в становлении патриаршества на 
Руси в те годы. Ведь именно Тихон 
(Белавин) в годы гражданского крово-
пролития сделал опору на женщин. 

СЕМЕЙНЫЕ КОРНИ
– Нина Борисовна, как так 

получилось, что в Вас сочета-
ются глубокая вера, традицион-
ное женское призвание и высокий 
уровень государственного слу-
жения?

– Дело в том, что я росла в полной 
семье: мама, папа, бабушка и дедушка с 
одной и другой стороны. Бабушка и 
дедушка – православные люди, родив-
шиеся еще в ХIХ веке, поэтому все годы 
советской власти в доме висела икона. 
Даже не взирая на то, что отец у меня 
был парторгом ЦК, окончил авиацион-
ный институт. Но когда дед умер, в 1954 
году, он его отпевал. И я была секрета-
рем горкома партии, и когда у меня 
умерла бабушка, я тоже её отпевала. 
Хотя были «последствия» для меня и 
для отца. Поэтому Библия рядом, храм 
Сергия Радонежского, где бабушка кре-
стилась, венчалась. Родители, бабушки, 
дедушки, все были рядом. Дальше я 
вышла замуж, у моих детей и родители, 
и бабушки-дедушки со всех сторон. И 
дети с детства видели, кто как к кому 
относился и кто как жил. У меня сын, 
став отцом, в точности повторил всё, что 
мы с ними проделывали (в какие музеи 
ходили в 6 лет, в какие театры в 10 лет и 
что нужно посмотреть в стране, куда 
нужно сводить). Если чего-то недогова-
риваем мы (родители), то рядом есть 
бабушки и дедушки. То есть должна 
быть многопоколенная семья. И тогда 
закладываются эти основы. 

Второе условие хорошего воспита-
ния и благополучия – это окружение, 
наличие людей с совестью. Когда они 
присутствуют, никто ни на кого доно-

сить не будет. Это очень важно, в каком 
окружении ты живешь. 

Вспоминается случай: еще в совет-
ское время, когда я была зам. министра 
культуры (министром был Юрий 
Мелентьев), мне дали 7 музеев. И вот в 
Ленинграде приезжаю к «музею атеиз-
ма». На самом деле стою перед Казан-
ским собором, первый раз, а по всему 
куполу надпись «музей атеизма». В это 
время правящим архиереем там был 
митрополит Ладожский и Ленинград-
ский Иоанн (Снычёв). И я поехала к 
нему узнать, как он видит будущее 
Казанского собора. Сказал, нужно сде-
лать музей Православия. Я ему говорю, 
может, сначала вывеску снять, а он, кто 
же позволит. Наняли альпинистов, и 
ночью они вывеску сняли. Никто нику-
да ни одной жалобы не написал. А 
потом уже митрополитом Ленинград-
ским стал будущий Патриарх Алексий 
II. Сказал, давайте выводить мусульман, 
буддистов из храма, попросил освобо-
дить от атеистических экспонатов один 
придел, северный, где начались служ-
бы. Так, поэтапно, не спеша, без рево-
люционных хождений вокруг храма, 
они получили северный придел. Затем 
и музей оттуда выехал. Но раз находят-
ся там такие вещи, как мощи святых, 
которые для верующих являются 
самыми-самыми главными, а для 
музейного работника это экспонат с 
номером, в холщевых мешочках, обра-
тились к митрополиту Алексию. Он 
написал письмо в министерство с прось-
бой, чтобы с мощей сняли гриф «музей-
ные экспонаты». Вот так в советское 
время мы вернули Церкви почти все 
мощи.

И сегодня отсутствие профессиона-
лизма у тех, кто руководит людьми в 
районах, городах, приводит к конфлик-
там. Я начала читать Патриарха Тихона, 
получила колоссальное удовольствие. 
Он пишет: «Сегодня пил чай с красно-
армейцами, которые меня охраняют. 
Они для себя выяснили, что я обычный 
батюшка, что я пью чай с двумя кусками 
сахара». Эти красноармейцы писали 
отчеты о том, что они делали каждый 
день. Если они с патриархом чаи рас-
пивали и видели, что пьют чай с обыч-
ным дедушкой, а не врагом народа, то и 
в донос писали, что сегодня ничего не 
произошло. И когда ему говорили в 
16:00 (например) явиться и отчитаться 
за что-то, он с этими красноармейцами 
передавал записочку, что в такое-то 
время не может прийти, потому что 
будет служба в таком-то соборе Москвы. 
Придет во столько-то. И его ждали уже 
в это время.

Комиссию по изъятию церковных 
ценностей возглавлял Троцкий и всё его 
семейство. На самом деле они изымали 
ценности не для того, чтобы накормить 
голодающих Поволжья, а для того, 
чтобы восполнить затраты на револю-

цию. Им лично нужно было восполнить 
затраты.

Возвращаясь к нашей теме, главное 
в воспитании прежде всего семья и 
качество людей, которые отвечают за то 
или иное дело.

Третье, в чём повезло моей семье, 
это встреча с митрополитом Питири-
мом в 1986 году. Когда я стала замести-
телем министра культуры, меня опреде-
лили ответственной за проведение 
праздника славянской культуры и пись-
менности, а от Священного Синода был 
владыка Питирим. И после совместной 
работы по проведению праздника по 
сути он стал духовником нашей семьи. 
Мы ездили к нему в монастырь на все 
праздники.

– Как складывались взаимо-
отношения в Вашей семье? Вы 
часто видели бабушек?

– С бабушкой жили в одном доме, 
обращались на «ты». Была у нас квар-
тирка, где жила я с родителями и бабуш-
ка с дедушкой. Другие бабушка с дедуш-
кой жили по соседству в Подмосковье, у 
них мы проводили лето. Потом, когда 
началась война, я оказалась на Урале, а 
после возвращения у другой бабушки 
жила, – на завод было ближе оттуда 
ходить, то есть они всегда были с нами.

У нас есть семейная традиция: в суб-
боту или в воскресенье все приходят к 
нам на обед или на ужин.

Мой отец всегда предоставлял нам 
всё самим, родители не были назойли-
выми. Он говорил: «Мои дети в огне не 
горят и в воде не тонут». Мы могли 
взять и уплыть куда-нибудь, потеряться 
или еще что-то. Но родители знали, что 
плавать мы умеем, дрова колоть умеем, 
всё умеем. Они передавали нам умения, 
отношение к людям.

Один раз меня пригласила наша 
Балашихинская гимназия, я пообещала 
прийти, но попросила провести нечто 
вроде урока со старшеклассниками 
(поскольку я учитель по образованию). 
Тема занятия была «Моя семья, мой 
род, мое Отечество, моя страна». Взяла 
с собой книжку, которая была подарена 
бабушке по отцовской линии в 1886 
году за отличное окончание гимназии 
(весь Пушкин в одном томе). И на этой 
книжке в конце тоненьким карандашом 
делал пометки дедушка, когда женился 
на моей бабушке. Потом отец, когда 
пошел в школу, делал пометочки. Когда 
я училась, тоже делала закладки. Срав-
нивая все наши пометки, видно, что нас 
волновали практически одни и те же 
моменты, одни и те же стихи. И так по 
всем книжкам, везде стоят эти пометки. 
И детям это было интересно. В конце 
урока они сами правильно отвечали на 
мои вопросы.

– Вы постоянно говорите о 
книгах, в вашей семье всегда 
читали?

– Наша семейная библиотека содер-
жала около 200 книг, она сейчас стоит у 
меня отдельным шкафом. Там книги, 
которые читал мой дед, отец, я, мои дети 
и теперь читают внучки. Библиотека 
была далеко, я ходила пешком (сейчас 
около двух станций метро), самое глав-
ное – книги были дома. Если у деда было 
200 томов, то у меня сейчас такая библи-
отека, что когда последний раз меняли 
жилищные условия, то мне хватило раз-
делить книги и оставить их и себе, и 
дочери, и сыну, и отдать в библиотеки.

Семья на первом месте. Школа что-
то выбивает, что-то закрепляет, что-то 
добавляет. Но если дома этим не зани-
маются родители, то наши дети были 
бы совсем другими.

НЕ ЗАНИМАТЬСЯ НАЗИДАНИЕМ, 
А БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ ОТДАВАТЬ СЕМЬЕ

– Дайте один совет современ-
ной молодежи.

– Назиданием заниматься безпо-
лезно. Мотивация, которая должна 
быть, не всегда убедительна. Я всегда 
говорю всем: «Терпения, терпения, 
терпения». Наберитесь терпения, 
посмотрите, как будут развиваться 
события и потом уже жизнь даст вам 
выход из положения. А молодым 
нужно думать, думать. Мне кажется, не 
стоит спешить вступать в эти пробные, 
так называемые «гражданские» браки, 
а нужно подготовиться, почитать лите-
ратуру, православных авторов.

Если в комплексе поставить семью, 
школу и общественные организации, 
тогда будет полноценное образование. 
А сейчас школа, немножечко семья, а 
общественные организации охватыва-
ют узкий круг лиц.   

– В семье главный мужчина?
– Когда я выходила замуж, мой 

муж служил на севере, по статусу и по 
должности я была выше, поэтому, 
когда семья сформировалась, мы как-
то договорились таким образом, что 
семья есть семья, а всё, что происходит 
за пределами, каждый решает, идет и 
развивается своим путём. Сейчас его 
великовозрастные друзья приходят к 
нам на праздники и только теперь с 
удивлением узнают, что я была зам. 
министра культуры и т.д., а тогда я 
была просто женой, никуда не влезала 
и не диктовала своих условий. Он сам 
становился и достигал своих успехов. 
Главное - доверие, а остальное прихо-
дит. Может быть, когда-то моему мужу 
не всё нравилось, но потребовалось его 
терпение, иначе бы мы в этом году не 
отмечали 50 лет совместной жизни. 

СЛАВА БОГУ ЗА ВСЁ
– Я знаю, что Вы не любите 

рассказывать, как нашли мощи 
Серафима Саровского, – чтобы 
эта тема не обсуждалась. Но 
может быть пришло время 
приоткрыть завесу?

– Это была очень сложная ситуа-
ция. Неожиданно всё получилось. 
Приехали монголы, они искали Будду 
белого. Мы сказали, что в наших 
запасниках Будды нет. Журналист 
Невзоров тогда был руководителем 
«5-го канала», и он с телекамерой со 
всеми журналистами стал осматри-
вать все наши запасники музея.

Даже на крышу пошли, думали, 
мы там прячем, но, слава Богу, всё 
обыскали и ничего не нашли. Мы 
написали официальный отчёт для 
монгольской комиссии, что нет у нас 
никакого белого Будды, ищите его у 
себя. А там на каждом чердаке чердач-
ные балки по-разному лежат, и везде 
спуски покатые, а в одном месте оказа-
лась какая-то насыпь, которую нужно 
было перешагивать. Потом, когда 
руководитель вернулся, я у него уточ-
нила, что это на крыше такое, будто 
захоронения какие-то. Он сказал, что 
ничего не заметил. Полезли ещё раз. 
Оказалось что в 1956-м году, когда 
Хрущев начал очередные гонения на 
Церковь, работники значимые мощи 
закопали.

Когда Дивеевский и все остальные 
монастыри ликвидировали, писался 
инвентарный номер, например, на 
серебряную раку. Её подписали, сдали 
или похитили, а мощи размещали в 
мешок и подписывали: мощи такого-
то. Вот в одном из этих мешочков 
находился Серафим Саровский. Мне 
кажется, что сейчас в музеях уже нет 
мощей.

Подводя итог, можно сказать, что 
я – счастливый человек, по-крупному 
меня никто не предавал, в жизни я с 
этим никогда не сталкивалась.

К публикации подготовила 
Ольга Щербак

После награждения орденом Святой равноапостольной княгини Ольги I степени
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ВАЛЕРИЙ ГАНИЧЕВ – ЧЕЛОВЕК 
ДОБРОТЫ И СТОЙКОСТИ

ПАМЯТЬ СЕРДЦА

5 августа, в День памяти свято-
го воина Феодора Ушакова, 
николаевские ушаковцы 

собрались в Свято-Казанском 
храме на молебен и Панихиду. 
Спустя почти месяц после ухода 
нашего дорогого Валерия Нико-
лаевича Ганичева, мы вспомина-
ли совместные многочисленные 
и насыщенные встречи и поезд-
ки, которые во многом изменили 
нашу жизнь, мировоззрение, 
отношение к людям, Родине, род-
ной истории.

Многие из нас познакомились с 
Валерием Николаевичем в 2007 году, 
когда впервые торжественно награж-
дали в Николаеве участников и побе-
дителей регионального этапа Между-
народного литературно-худо жест-
венного конкурса «Гренадеры, впе-
рёд!». Мы узнали, что наш город для 
председателя Союза писателей Рос-
сии родной и любимый, что здесь он 
нашел свою любовь, начал собирать 
материалы об истории Николаева, 
которая неразрывно связана с имена-
ми великих флотоводцев, одним из 
которых был адмирал Фёдор Ушаков.

– Самым любимым городом юно-
сти для меня всегда оставался город 
корабелов Николаев. И жизнь подска-
зала, что надо написать художествен-
ный роман про XVIII век, вернее, его 
окончание, про строительство флота, 
красавцев-городов Херсона, Одессы, 
Симферополя, Тирасполя, Севастопо-
ля и, конечно, Николаева. Так заро-
дился «Росс непобедимый» – роман 
про южное, полуденное окно Великой 
державы на юг в Азию, Африку, на 
Балканы, в Европу. Тут и пригодились 
собранные материалы про родной 
город Николаев, про его зарождение, 
про его подлинных героев, строите-
лей, архитекторов, адмиралов и моря-
ков. Вековечная дружба украинского 
и русского народов прослеживается 
на всем протяжении исторического 
повествования, на незыблемости 
города Николаева, этого чуда, возник-
шего в степи. И только факты, факты 
и документы стали основой этого 
романа. Оттуда, из глубин годов, при-
шел к нам святой праведный адмирал 
Федор Ушаков, высветившийся здесь, 
в городе Николаеве, и ставший нашим 
общим святым, – говорил Валерий 
Николаевич со сцены Русского драма-
тического театра, где проходило 
награждение участников конкурса 
2007 года «Гренадеры, вперёд!».

В 2008 году Валерий Николаевич 
вновь посетил родной город и прини-
мал в ушаковское движение тех, кому 
дорога история родного Отечества. С 
этого времени николаевские ушаков-
цы стали частью большой ушаковской 
семьи, которую возглавлял Валерий 
Николаевич. Вместе с ним николаев-
ские дети посещали Корфу, Калугу, 
Курск, Мордовию, Волгоград, уча-
ствовали в работе Всемирного Русско-
го Народного Собора. Валерий Нико-
лаевич тепло принимал нас в Союзе 
писателей России, вместе с нами был 
на Кинбурнской Косе, где собирались 
ушаковцы из Москвы, Николаева, 
Волгограда, Алтая, Ельца. Каждый из 
нас был ему интересен, с каждым 
находил тему для беседы, выслуши-
вал и много рассказывал об Ушакове, 
о встречах с известными людьми, о 
жизни в Николаеве…

Для нас он был и останется при-
мером мужества, работоспособности, 
безграничной любви к своему Отече-
ству, людям.

Вечная память, дорогой Валерий 
Николаевич. Вы навсегда останетесь в 
наших сердцах.

Александра Шумилова, пер-
вая николаевская победитель-
ница конкурса «Гренадеры, впе-
рёд!»:

– Я познакомилась с Валерием 
Николаевичем Ганичевым в далёком 
2006 году в Москве в Союзе писателей 
России на награждении победителей 
Всероссийского конкурса «Гренадё-
ры, вперёд!». Тема конкурса тогда 
звучала так: «Вера. Флот. Отечество. 
Адмирал Ушаков». Меня, как жителя 
города корабелов, заинтересовала эта 
тематика, и я подготовила иллюстри-
рованную рукописную книгу с расска-
зом об одном из эпизодов жизненного 
пути этого прославленного флотовод-
ца. Моя первая поездка в Москву была 
незабываемой! Вместе с другими 
победителями конкурса, в том числе и 
из нашего города Николаева, мы 
посетили многие музеи и достоприме-
чательности, общались с писателями 
и моряками, познакомились со мно-
гими ребятами со всех уголков Рос-
сии, которых объединяет наша общая 
морская история и героические побе-
ды флота. Такое сплочение поколе-
ний и людей из разных стран стало 
возможным благодаря личности свя-
того адмирала Фёдора Ушакова. Даже 
дети, приехавшие из регионов, нахо-
дящихся вдали от моря, подготовили 
замечательные работы – сочинения, 
стихи, поделки, рисунки, видеофиль-
мы – образ Фёдора Ушакова затронул 
каждого. А ведь многое из того, что 
мы знаем сегодня об Ушакове, стало 
известно благодаря многолетнему 
исследовательскому и творческому 
труду Валерия Николаевича Ганиче-
ва. Но Валерий Николаевич не просто 
изучал жизненный путь Фёдора Уша-
кова – он приложил много усилий для 
того, чтобы мы, подрастающее поко-
ление, тоже знали его историю и ста-
вили великого флотоводца себе в при-
мер.

Я уверена, что для 
многих ребят, побы-
вавших тогда вместе со 
мной в Москве, эти 
несколько дней в рос-
сийской столице стали 
огромным стимулом 
узнать ещё больше о 
неизвестных страницах 
истории своей Родины 
и своей семьи, стано-
виться лучше, имея 
перед глазами приме-
ры исторических лич-
ностей. С момента той 
поездки для меня тоже 
началась новая жиз-
ненная глава под 
названием «Ушаков-
ское движение». Я с 
удовольствием стала 
ещё больше читать о 
морской истории, стала 
писать  много 
х у д о ж е с т в е н н о -
публицистических рас-
сказов и заметок в газе-
ты. В следующем году, 
как одного из победи-
телей очередного этапа 

конкурса, меня пригласили принять 
участие во Всемирном Русском Народ-
ном Соборе, который проходил в 
Храме Христа Спасителя в Москве, и 
даже выступить с небольшим докла-
дом о флотской истории города Нико-
лаева. Позднее, благодаря Союзу 
писателей, я принимала также уча-
стие в Днях литературы России, Укра-
ины и Белоруссии, проходивших в 
Калужской и Курской областях. Имен-
но благодаря Союзу писателей и дви-
жению ушаковцев, я смогла посетить 
такие замечательные места как Опти-
на Пустынь, Бородинское поле, Диве-
евский и Санаксарский монастыри, 
Мамаев курган, «пушкинские» угол-
ки, Полотняный Завод и Болдино, 
дом писателей в подмосковном Пере-
делкино, а также многие другие. Эти 
тёплые воспоминания останутся со 
мной на всю жизнь… Со временем всё 
больше детей в Николаеве стали при-
нимать участие в «Гренадерах» и в 
нашем городе появился настоящий 
Ушаковский центр, в Русском Драма-
тическом театре проводились награж-
дения победителей конкурса, и к нам 
в гости приезжали делегации Союза 
писателей. Наши ушаковцы проводи-
ли Международные ушаковские 
сборы на Кинбурнской косе, куда при-
езжали ребята из Волгограда, а затем 
мы ездили на Сборы к волгоградцам и 
вместе встречали 9 мая в городе-герое 
Сталинграде. А как не вспомнить 
наши поездки в Мордовию – морскую 
республику в самом сердце России, 
где провёл последние годы жизни и 
упокоился в Санаксарском монастыре 
адмирал Ушаков. На всех ушаковских 
встречах – в Москве, Николаеве, Кин-
бурне, Волгограде, Мордовии – нас 
всегда встречал и напутствовал Вале-
рий Николаевич. Он всегда с интере-
сом и большой любовью рассказывал 
не только об адмирале Ушакове, но и 
о других героях нашей Родины, ведь 
движение ушаковцев-гренадёров не 
об одном Ушакове. Оно обо всех тех 
людях, которые на различных попри-
щах преумножали наследие нашей 
Руси, которое мы должны знать и 
которым должны гордиться. Я благо-
дарна Валерию Николаевичу Ганиче-

ву за то, что он привил нам любовь к 
истории, подарил возможность мне и 
другим ребятам увидеть знаменатель-
ные места, за знакомство со многими 
творческими людьми. В наше время, 
когда вокруг так мало человеческой 
душевности, для нас это стало неис-
сякаемым источником разумного, 
доброго, вечного.

Для меня Валерий Николаевич – 
это ещё и пример того, как человек 
должен любить дело своей жизни, 
стремиться к знаниям, стараться сде-
лать себя и других лучше, дарить 
душевное тепло людям и поддержи-
вать того, кто в нём нуждается. Обща-
ясь с людьми разных национально-
стей и проживая в различных странах, 
я всегда радуюсь возможности расска-
зать о городе Николаеве, о том, какие 
у нас строили корабли и какие у нас 
были адмиралы. Увлечение написа-
нием рассказов, приобретённое во 
многом благодаря участию в конкур-
сах Союза писателей России, помогает 
мне и сейчас писать научные статьи и 
художественные «зарисовки» о моей 
жизни. Моя профессиональная дея-
тельность также связана с водной реч-
ной тематикой и даже увенчалась в 
этом году защитой докторской дис-
сертации. Я очень рада, что проживая 
одна вдали от дома и сталкиваясь с 
огромным количеством трудностей, я 
всегда могу рассчитывать на душев-
ную поддержку моих друзей-
ушаковцев, связь с которыми, несмо-
тря на годы и расстояния, никогда не 
прерывается. Спасибо Вам за всё это, 
дорогой Валерий Николаевич!

Павел Самсонов, студент, 
г. Воронеж: 

– Валерия Николаевича Ганичева 
я запомнил светлым, благородным 
тружеником, могучей личностью, 
мудрым наставником. Для нас, юных 
ушаковцев, он был представителем 
целой эпохи – сложной, но интерес-
ной и значимой; он был связующим 
звеном между тем временем и нынеш-
ней молодёжью. Валерий Николаевич 
– человек, благодаря которому я ещё в 
школьные годы познакомился с Рос-
сией.

Основанное им ушаковское моло-
дёжное движение открыло мне мно-
жество знаменитых мест и святынь: я 
побывал в городе-герое Волгограде, в 
Белгороде, на знаменитом ратном 
Прохоровском поле, приложился к 
святым мощам преподобного Серафи-
ма Саровского в Дивеево, к мощам 
Фёдора Ушакова в Санаксарском 
монастыре и, конечно же, я познако-
мился со столицей – Москвой. Вале-
рий Николаевич приезжал к нам в 
Николаев (город его юности) и на 
Кинбурнскую косу, где ушаковцы 
собирались летом у моря, рядом с 
местами сражений и побед Суворова и 
Ушакова.

Также для меня очень важно то, 
что Валерий Николаевич был верую-
щим, воцерковлённым человеком. 
Считаю невероятно значимым, что во 
многом благодаря его стараниям пра-
вославный мир обрёл святого адмира-
ла – Фёдора Ушакова, и в моей жизни 
появился еще один небесный заступ-
ник и молитвенник. Вспоминаю Вале-
рия Николаевича с благодарностью и 
глубоким уважением. Знакомство с 
таким человеком навсегда оставляет 
памятный след в душе и судьбе.

Русский писатель Валерий Николаевич Ганичев
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ПОЧЕМУ ЦЕРКОВЬ 
НАЗЫВАЕТСЯ АПОСТОЛЬСКОЙ?

Юрий Сторчак, студент, 
г. Курск:

– В моей жизни Валерий Николае-
вич Ганичев сыграл огромную роль. 
Прежде всего, для меня он является 
примером истинного христианина и 
патриота России. Я учусь в духовной 
семинарии на священнослужителя, и 
мне навсегда запомнились слова Вале-
рия Николаевича об ответственности 
пастырского служения. Во время бесе-
ды он сказал мне: «Ты избираешь этот 
нелегкий путь на всю жизнь, и поэтому 
у тебя не должно быть сомнений». Я 
глубоко проникся этим наставлением, и 
оно вдохновило меня на ревностное 
служение Церкви и людям во славу 
Господа.

Анна Шарова, студентка, 
г. Москва:

– Есть в жизни судьбоносные встре-
чи. Такой была и моя встреча с Валери-
ем Николаевичем Ганичевым. Еще в 
школьном возрасте я участвовала в кон-
курсе «Гренадеры, вперед!» и на одном 
из награждений увидела его – высоко-
го, мудрого и очень доброго ко всем. 
Благодаря трудам Валерия Николаеви-
ча было создано молодежное Ушаков-
ское движение, которое уже на протя-
жении многих лет объединяет ребят из 
разных городов России и Украины. 
Результат – это многолетняя дружба 
ребят разных возрастов; это крупицы 
его добра и знаний, посеянные в серд-
цах юношей и девушек, которые со вре-
менем дали и продолжают давать 
плоды; это большая любовь даже сквозь 
расстояния.

Валерий Николаевич Ганичев объе-
динил поколения любовью к вере, зна-
ниям и Родине!

Игорь Горбунов, студент, 
г. Москва:

– Встреча с Валерием Николаеви-
чем и знакомство с Ушаковским движе-
нием произошли несколько лет назад. 
Вначале, после победы нашего кружка 
русского языка в конкурсе «Гренадеры, 
вперёд!», – это было просто неожидан-
ное интересное, увлекательное и таин-
ственное путешествие в Москву. А после 
первых Ушаковских сборов я понял, что 
ушаковцы, движение которых возглав-
лял Валерий Николаевич Ганичев, это 
люди, которым небезразлична судьба 
будущего поколения. Нас объединяют 
общие идеи, стремление к высокому, 
любовь к Отечеству. Благодаря участию 
в Ушаковском движении, моя жизнь 
сделала неожиданный поворот. Я, 
выпускник украинской школы, учусь в 
Москве, у меня много друзей по всей 
России, и я счастлив, что первый мой 
год в российской столице я провел 
рядом с удивительным, благородным, 
необычайно честным, талантливым 
человеком, историком, писателем, 
общественным деятелем Валерием 
Николаевичем Ганичевым. Вечная 
память!

Алеся Горбунова, студентка, 
г. Харьков:

– Для меня Валерий Николаевич – 
это человек, вдохновивший каждого из 
нас с определённым вектором доброты 
и стойкости. Это наше вдохновение, это 
цель человечности, к которой мы идём, 
это защита от безпомощности. Каждый 
раз, вспомнив, что я стояла рядом с 
Валерием Николаевичем, что этот 
Человек говорил со мной, и я была 
важна для него, появляются силы 
делать шаг вперёд. Для меня Валерий 
Николаевич – это история о невозмож-
ном, но реальном и таком осязаемом 
чуде, как святой праведный воин Фео-
дор Ушаков. И, конечно, огромное 
количество воспоминаний об Ушаков-
ских сборах, которые проходили в раз-
ных уголках России и на Украине.

С Валерием Николаевичем ушло 
многое, но он остался в наших душах, в 
нашем отношении к жизни, людям, к 
преодолению трудностей, к молитве.

Николаевские ушаковцы

Сегодня, братья и сестры, апо-
стол Павел обращается ко 
всем нам с такими словами: 

«Если для других я не Апостол, то 
для вас Апостол; ибо печать моего 
апостольства – вы в Господе» (1 
Кор. 9:2). Эти слова напоминают 
нам о важнейшей характеристике 
нашей Церкви. В «Символе веры» 
мы поем: «Верую во единую, свя-
тую, соборную и апостольскую 
Церковь». Эти четыре качества: 
единство, святость, соборность и 
апостольство – главные признаки 
истинной Церкви. О последнем 
качестве, апостольстве, у нас есть 
повод сегодня поговорить.

Прежде всего нужно сказать, что 
именем «апостол» в Писании обознача-
ются не только ученики Христовы. Апо-
столом именуется Сам Христос. Напри-
мер, в Послании к евреям говорится: 
«Уразумейте Посланника и Первосвя-
щенника исповедания нашего, Иисуса 
Христа» (Евр. 3:1). Слово «Посланник» 
здесь является переводом с греческого 
«апостолос». Также служение Христа 
называется апостольством: в Послании 
к галатам написано: «Когда пришла 
полнота времени, Бог послал Сына Сво-
его [Единородного]» (Гал. 4:4). 
«Послал» (по-гречески «эксапести-
лен») образуется от того же корня, что и 
слово «апостол». Таким образом, Хри-
стос является, если позволительно будет 
так выразиться, Апостолом Бога-Отца.

Христово апостольство несет на 
себе и Его Церковь, которая есть Тело 
Христово. Отсюда можно понять один 
из смыслов именования нашей Церкви 
«Апостольской Церковью». Церковь 
носит это высокое звание согласно цели 
своего бытия. Миссия Церкви в мире 
есть миссия Христова, апостольская. 
Церкви дана заповедь: «Идите, научите 
все народы, крестя их во имя Отца и 
Сына и Святого Духа» (Мф. 28:19). Это 
очень важный момент – великое пове-
ление Христа адресовано не только 
апостолам и их приемникам, еписко-
пам, но всей Церкви, и касается всех 
нас. Если бы обязанность проповедо-
вать свою веру лежала только на епи-
скопах и священниках, то церковная 
история не знала бы лика равноапо-
стольных мирян. Не было бы в наших 
святцах ни равноапостольной Феклы, 
ни святой Нины Грузинской, ни вели-
кого князя Владимира и княгини 
Ольги, ни равноапостольных Констан-
тина и Елены. Эти люди не имели свя-
щенного сана, но просветили светом 
христианства тысячи людей. Или, 
например, святой Григорий, просвети-
тель Армении, он хоть и принял свя-
щенный сан, но уже после того, как 
благодаря ему христианство стало офи-
циальной религией Армении.

Конечно, братья и сестры, это не 
значит, что мы все должны сегодня же 
выбежать на улицу с Библией в руках и 
начать бросаться на прохожих. Нет. 
Проповедовать можно по-разному, и не 
об этом сейчас разговор. Важно осо-
знать саму мысль: к проповеди призва-
на вся Церковь. А как эта мысль будет 
реализоваться в жизни верующего, это 
уже личное дело для каждого из нас.

Итак, Церковь называется апо-
стольской по цели своего бытия. Далее 
– такое название она носит по своему 
основанию. Павел пишет в Послании к 
ефесянам, что Церковь утверждена на 
«основании Апостолов и пророков» 
(Еф. 2:20). Что это значит? Именно 
апостолы стояли у истоков историче-
ского бытия Церкви, передали ей уче-
ние веры и жизни, установили по запо-
веди Господа Таинства и священнодей-
ствия, положили начало ее канониче-
ской структуры. Апостолы являются 
основателями целого ряда Поместных 
Церквей, которые потом, в свою оче-

редь, стали матерями многих других 
Поместных Церквей.

Далее, Церковь называется апо-
стольской потому, что в ней сохрани-
лось апостольское Предание. Этот 
пункт – важнейший. Если бы все право-
славные хорошо ознакомились с этим 
положением, вряд ли кто-то нашел бы 
веские причины для перехода из право-
славия в протестантизм (что, к сожале-
нию, случается). Начиная от дня Пяти-
десятницы и до нашего времени в 
Церкви непрестанно течет живой поток 
благодати Святого Духа, передаваемый 
через Таинства, и возвещается пра-
вильное учение о домостроительстве 
нашего спасения. И это – главное. Что 
нужно человеку для спасения? Пра-
вильная вера и благодать Божия. При-
ходит в храм человек – и слышит слова 
истины и здравого смысла. Приходит 
– и получает прощение грехов и благо-
датную силу для возрастания в вере. 
Церковь Христова дарит человеку вели-
чайшую драгоценность: правильное 
учение о том, как спасаться, и действен-
ные средства для совершения своего 
спасения. Все это содержится в апо-
стольском Предании.

Итак, вот три причины, по которым 
Православная Церковь называет себя 
апостольской: по цели своего бытия, по 
основанию, по наличию в ней апостоль-
ского Предания.

Все это, казалось бы, должно заста-
вить православного человека любить 
апостолов Христовых, читать их книги, 
молиться им, изучать их жизнь. Однако 
в связи с этой темой в нашей церковной 
жизни наблюдается некоторое повреж-
дение. Во-первых, в православных кру-
гах считается абсолютно нормальным 
не знать апостольских посланий. 
Во-вторых, в нашем церковном благо-
честии отсутствует обязательная графа 
о частой и усердной молитве апостолам 
Христовым. Мы гораздо более молимся 
свв. Николаю, Спиридону, Пантелеи-
мону, Татиане, чем двенадцати апосто-
лам. Почему-то ученики Христовы не 
заслуживают того, чтобы стать для нас 
«своими», «родными». Это хорошо ста-

нет видно, если обратить внимание, 
сколько людей стоит в храме на службе 
Святителю Николаю и сколько на служ-
бе, скажем, апостолу Фоме. Или на 
службе великомученице Варваре и на 
службе евангелисту Матфею. Это хоро-
шо, что мы так любим Николая и Вар-
вару, но при этом, к сожалению, ясно 
просвечивается ущербность нашего 
миссионерского сознания.

Поэтому, братья и сестры, так важно 
наше самосознание себя как Церкви 
апостольской. Поэтому и Павел подчер-
кивает, что мы должны носить «печать 
апостольства». Апостольство Церкви не 
просто слова, но мировоззрение. Один 
из современных богословов писал, что 
христианин – это тот, кто смотрит на 
мир глазами апостолов. Апостольство 
Церкви есть духовная реальность, в 
которой мы должны жить и спасаться. 
От апостолов наша вера берет начало, и 
к ним она и приведет. Ибо так сказано о 
небесном Иерусалиме, в котором будут 
обитать все угодившие Богу христиане: 
«Стена города имеет двенадцать осно-
ваний, и на них имена двенадцати Апо-
столов Агнца» (Откр. 21:14). В городе, 
основанном на апостольских именах, 
поселит Господь всех тех, кто имеет на 
себе печать апостольства, а такими 
должны быть все мы.

Пусть же слова сегодняшнего чте-
ния помогут нам залатать некоторые 
прорехи в нашей церковной жизни, 
которых у нас немало, братья и сестры. 
И нам не нужно бояться это признавать. 
Православный человек всегда должен 
быть готов учиться и исправляться. 
Когда Православная Церковь скажет, 
что в Ней все идеально, тогда с минуты 
на минуту можно будет ожидать конца 
света. Но пока есть люди, признающие 
свои болезни и согласные лечиться в 
Христовой больнице по имени Церковь, 
мир будет стоять. И в первую очередь 
это зависит от нас, которым Павел, а в 
его лице и другие апостолы, говорит 
сегодня: «Если для других я не Апостол, 
то для вас Апостол; ибо печать моего 
апостольства – вы в Господе».

Сергей Комаров
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Лекторий о иерархии право-
славной семьи и особой 
ответственности отцов, о 

различном, подчас непостижи-
мом пути к вере близких людей 

Семья – явление библейское, ее 
начало было положено в раю. Семья 
возникла, когда еще не было ни госу-
дарства, ни науки, ни культуры, ни 
искусства, ни каменных зданий. И как 
бы продолжая эту мысль, преподоб-
ный Паисий Святогорец говорит, что, 
когда семья исчезнет, исчезнет всё – и 
монашество, и священство, и культура, 
и наука.

Семья – абсолютно недемократиче-
ское явление. Нет равенства внутри 
семьи. Как органы в теле не равны, так 
и члены семьи не эквивалентны друг 
другу. Если бы матросы устраивали 
митинг и голосование перед каждой 
помывкой палубы, корабль утонул бы, 
не выходя из порта. Ни армия, ни госу-
дарство, ни корабль, ни предприятие 
не могут жить в режиме равенства. 
Нужно давать команды, необходимо, 
чтобы их исполняли. Такова и семья: 
«Всякому мужу глава Христос, жене 
глава – муж» (1 Кор. 11:3).

Семья изначально – система гармо-
нического неравенства. И в принципе 
равенство – это проклятая идея. Святи-
тель Николай Сербский пишет: люди 
говорят о равенстве тогда, когда у них 
исчезает любовь. А когда есть любовь, 
неравенство не замечается. Если ты на 
двух ногах и помогаешь калеке – и ему 
хорошо, и тебе на сердце тепло.

Мы живем в мире, в котором есть 
явный недостаток любви, поэтому идет 
борьба за равенство, пока между людь-
ми, потом, возможно, нам будут дока-
зывать, что собака равна человеку. То 
есть мы до конца сойдем с ума.

Поэтому первое, что я хочу сказать, 
что семья – структура иерархичная, 
как и весь мир. И мужчина должен 
быть первым человеком в семье. Если 
это не так – дети превращаются в 
домашних идолов. Ребенок командует 
матерью, мать командует отцом, ну а 
мужик уходит к другой женщине через 
пару лет, когда всё это ему надоест.

ВРЕМЯ ПРОПОВЕДОВАТЬ 
ГРОЗНОГО ИИСУСА

В православных храмах очень мало 
мужчин. И это наша цивилизационная 
задача: вернуть мужиков, отцов в храм, 
куда вслед за ними придут жены и 
дети.

Помню, как в Краснодаре на кон-
ференции, посвященной преподава-
нию «Основ православной культуры», 
один батюшка из Адыгеи поделился 
информацией, что 100% учителей и 
родителей их региона сказали: «Нам 
не нужны никакие предметы о право-
славии, о мусульманстве, всё, что 
нужно рассказать детям о вере, мы рас-
скажем сами в семье. Мы не хотим, 
чтобы какие-то тетки, атеистки вче-
рашние, учили детей основам духов-
ной культуры». Оказывается, если 
духовные предметы преподает женщи-
на, степень усвояемости составляет 
10–12%. Если мужчина – 70–80% и 
более.

Кто из бабушек не жаловался: 
«Батюшка, вот внучок мой, сладень-
кий, Коленька или Васенька, ходил со 
мной в церквочку, причащался, пока 
ему было 7, 8, 9 лет. Сейчас ему 12 лет 
– не ходит. Ручку вырывает, говорит: 
бабушка, отстань, больше не пойду». 
Почему? Потому что женщине Бог дал 
власть командовать только маленьки-
ми детьми и женщинами. А миром 
командовать должен мужчина.

Я себя спрашиваю постоянно: где 
наши мужики, где они? Пошел однаж-
ды на футбол с сыновьями: да вот они, 
я нашел мужиков! 70 тысяч широко-
плечих, сытых, довольных, веселых, 
шарфиками машущих.

Владыка Истринский Арсений как-
то отметил: сколько людей запруживает 
улицы наших городов во время Курбан-
байрама – и это молодые, здоровые, 
сильные мужчины. Сколько мужиков 
молится Богу одновременно – в одном 
порыве, в одном земном поклоне!

Если мы не приведем наших муж-
чин в храм, если они не возьмут всё в 
свои руки, – мы просто исчезнем, и это 
будет справедливо. Один генерал, про-
шедший Афганистан, говорил мне, что 
религиозно мотивированный враг – 
самое страшное. Он не боится умирать 
и не боится убивать. У него есть религи-
озная идея. Он бежит с автоматом и 
кричит: «Бог велик!» – по-арабски 
«Аллах акбар!» А нам что кричать? «С 
Новым годом!»? Другое дело, если боец 
в ответ произносит: «Христос Воскре-
се»! Вот тогда уже можно побороться!

Нас мусульмане заставят молиться. 
Либо молись сегодня по-русски, либо 
завтра будешь молиться по-арабски, 
потому что Бог есть. Они уже научили 
полвселенной молиться по-своему – 
таджиков, турок, персов. И никто 
муллу не ругает. «У муллы перстень, у 
муллы четыре жены, у муллы два мер-
седеса, у муллы большой дом… Тсс! Не 
критикуйте муллу, это опасно». Это нас 
можно ругать: живот большой, нос 
красный, молимся мало, денег много. 
Это про нас можно трепать языком, 
потому что мы добрые и не наказываем 
за критику духовенства. И если сегодня 
наши охамевшие русские люди таска-
ют в зубах бедных попов – почитайте 
социальные сети, сколько там ненави-
сти к Церкви – завтра их заставят 
молиться по-арабски, и они слова не 
скажут, потому что голову с плеч сни-
мут в одну секунду.

Если не хочешь по-доброму, 
по-христиански, по-милосердному, 
тогда будет по-другому. Знаете, как 
происходило арабское завоевание 
Средней Азии? Арабский солдат при-
ходил в кишлак и жил там несколько 
месяцев. Шашка наголо – постоянно, 
меч обнажен. Он говорит: я молюсь, и 
ты молись. Он пять раз в день кланяет-
ся, и они кланяются. Солдат говорит 
«ла-ла-ла», они повторяют: ла-ла-ла. 
«Я буду есть это, другое нельзя, и ты – 
делай так же». Он в кишлаке пожил три 
месяца, научил их молитве, обрядам и 
пошел дальше. Так возникла новая 
исламская нация. Бывшие киргизы, 
таджики стали мусульманами.

Наши крещеные люди сегодня 
выходят на пикеты с плакатами: «Нам 
не нужны храмы!» «Дерево спилят, 
мой Тузик будет скорбеть, потому что 
негде ему будет лапку задрать… Коло-
кол будет по утрам звонить, нас 
будить…» И что – Бог будет терпеть это 
безобразие? Да сметёт всех, таджиками 
заселит или китайцами!

Настало время проповедовать гроз-
ного Иисуса, Который будет вытряхи-
вать из нас душу вместе с грязью. Это не 
гувернер: чего изволите? здоровьица 
вам? по бизнесу благословеньице? Это 
вам не Санта-Клаус. Выбьет душу из нас 
из всех с вами – пока не вразумимся!

Что за русские люди появились на 
свете, которые Богу не молятся?! Рус-
ские всегда молились Богу! Болели – 
молились. Выздоравливали – моли-
лись. Воевали – молились. Побеждали 
– молились. Проигрывали – тоже 
молились. Куда бы его ни забросила 
судьба, русский человек везде строил 
храм. И хорошо ему было в этом храме. 
Там родные лица на него смотрели со 
стен: Серафим Саровский, Сергий Радо-
нежский, Чудотворец Николай…

ГОТОВЬ К БРАКУ, ПОКА ПОПЕРЕК 
ЛАВКИ ЛЕЖИТ

Итак, семья – абсолютно недемо-
кратическое явление. Ложь про демо-
кратию в семью не вносите. Семья неде-
мократична, она иерархична. Есть 
мозги, а есть пальцы. Без пальцев 

можно жить, без 
мозгов нет.

Еще одна важ-
ная вещь: ребенка 
нужно готовить к 
браку с детства. 
Когда рождается 
девочка в еврейской 
семье, мама в пер-
вые дни жизни 
должна сказать на 
ухо этому ребенку: 
«Дочка, да благосло-
вит тебя Бог отцов 
наших, как Он бла-
гословил Сару и 
Ривку (Ревекку то 
есть). И да приведет 
тебя отец твой под 
свадебный балдахин».

Мы с вами настолько осатанели, что 
наши дочки выходят замуж в 35, в 38 
лет, до этого времени теряют девствен-
ность, спят с кем попало, делают карье-
ру, учатся непонятно на кого и потом 
уже – пытаются «завести» ребенка, как 
будто это щенок какой-то или 
«москвич» на морозе, который никак 
не заводится.

А что женщине нужно? Семейное 
счастье, что ещё! Что ей, в космос летать, 
асфальт укладывать, штангу подни-
мать? Это всё есть, только счастья в этом 
всём не видно. А не видно этого счастья, 
потому что люди сошли с ума. Антоний 
Великий сказал, что будет время, когда 
люди станут больными, вознедугуют. 
Тогда все больные соберутся к одному 
здоровому и скажут: «Ты самый боль-
ной, ты не похож на нас».

О браке нужно думать, когда ребе-
нок поперек лавки лежит, и тогда же 
готовить человека к семейной жизни – 
через благословение, молитву и т.д. 
Кто из вас знает, что нужно прошеп-
тать на ухо новорожденному младен-
цу? Вот еврей знает – как только родил-
ся ребенок, нужно на правое ушко шеп-
нуть: «Слушай, Израиль: Господь Бог 
наш, Господь един». Мусульмане тоже 
говорят на правое ушко ребенку: «Нет 
Бога кроме Аллаха, и Мухаммед – про-
рок его». А что мы говорим на ухо 
своим новорожденным детям? Ничего. 
А кто запрещает пропеть: «Христос 
Воскресе из мертвых, смертию смерть 
поправ, и сущим во гробех живот даро-
вав!» Эти слова попадут в душу. Младе-
нец забудет, но с детства у него в душе 
будет вера.

А потом, когда ему исполнится 15 
лет, – пойди научи его вере! Он порно-
графию смотрел, сигареты курил, в 
кино ходил и т.д. Пока он себе ноги не 
поломает на хоккее, или в тюрьму не 
попадет, или в реанимации не окажется 
– его не научишь. Через беду, только 
через беду, можно научить вере уперто-
го грешника. Поэтому в мире так много 
беды. Добрый Бог сыплет на нас беду, 
чтобы мы научились верить.

У тебя есть вера – взглянул на небо, 
посмотрел, как звезды зажглись: 
«Слава Тебе, Господи!» – всё, не нужно 
беды. Заметил росу на траве: «О Боже, 
как красиво! Аллилуйя, аллилуйя, 
аллилуйя, слава Тебе, Боже!» – если бы 
мы так поступали, беды бы не было. Но 
мы верим в Бога только через беду, 
потому что мы гордые, упрямые, 
наглые, чёрствые, суетные, обезумев-
шие, в конце концов. Поэтому беда 
снимает с нас скорлупу, и мы через беду 
приходим к Богу.

…Вот оно, святое, нежное, малень-
кое, греха не совершившее. Читай ему 
на ухо: «Верую во Единого Бога Отца 
Вседержителя…» Не жди, когда ему 
будет 25 лет, учи сейчас. Он ничего не 
поймет, но все запомнит. А когда вырас-
тет, оно всё воскреснет у него в памяти. 
Те же евреи считают, что пока ребенок 
находится во чреве у мамы, Ангел 
девять месяцев читает ему Тору – стра-
ница за страницей. Потом ребенок рож-
дается, Ангел бьёт его по лицу, и малыш 

всё забывает. Но когда начнет отроком 
изучать Тору – как бы вспоминает про-
читанное.

Оказывается, в Ветхом Завете муж-
чина, делящий ложе с женой своей, 
говорил: «Исполняю Твою святую 
заповедь». «Плодитесь и размножай-
тесь» (Быт. 1:28) – это ведь заповедь. 
Можно ли помнить Бога, когда зачина-
ешь ребенка? Не то что можно – нужно! 
Но кто молился перед зачатием? А пока 
дитя в утробе росло – кто молился? А 
когда ребенок родился – что мы на ухо 
ему шептали?

То есть у нас совершенно отсутству-
ет священные, корневые знания о нор-
мальной жизни, о браке, о зачатии, о 
рождении, о кормлении. И мы стыдим-
ся об этом говорить с детьми. Зато дети 
наши не стыдятся. Вы послушайте, о 
чем они говорят, что у них в голове, на 
языке? Что по телевизору говорят в 
детское время? А вот про то, что нужно 
говорить, у нас лексикона даже нет. 
Значит, нужно снять с себя некий табу-
ированный стыд по поводу разговоров 
на эту тему брака – надо говорить об 
этом с детьми.

ТЁЩА, ДВА ШАГА НАЗАД!

Ещё одна очень важная вещь. Кто 
самый главный человек для другого 
человека? Скорее всего, самый люби-
мый, самый дорогой, самый важный 
человек в жизни – это мама, пока 
девушка не вышла замуж, пока маль-
чик не женился. А кто самый важный 
человек для другого человека, когда он 
женился или она вышла замуж? Если я 
женился, то самый важный человек для 
меня – это моя жена. А для моей жены 
самый важный человек – это я. А моя 
мама? Мама – шаг назад. Теща – два 
шага назад. Написано в Библии чер-
ным по белому: «Оставит человек отца 
и мать и прилепится к жене своей, и 
будут два одной плотью» (Мф. 19:5).

Вы, мамы, с момента выхода замуж 
дочерей уходите в тень навсегда. И 
самый важный человек для ваших 
дочерей – это муж. Если женщина слу-
шается мужа меньше, чем маму, – она 
потеряет свой брак. Если мама этого ей 
не объяснит сама, она будет виновна в 
развале брака собственной дочери.

Предположим, молодая жена оби-
делась на мужа: пожарила ему яични-
цу, которую есть нельзя, а он сказал «ты 
криворукая». Она к маме побежала. 
Что должна делать мама? Не открывать 
ей двери. Должна в замочную скважину 
сказать: «У тебя есть муж, иди отсюда, 
чтоб я тебя не видела здесь. Иди, сейчас 
милицию вызову. Ты жена. Иди к мужу 
и разбирайся с ним». Тем более если 
она действительно криворукая. А как с 
такими ногтями можно борщ сварить? 
Даже кнопки на телефоне нажимать 
трудно. С ресниц тушь сыплется, ногти 
– как у демона, что там можно сварить?

Между мной и моей женой какая 
степень родства? Нулевая! Муж и жена 
– это не родственники. Это один чело-
век, две души в одном теле, одна плоть. 
Когда мать лезет в жизнь своей дочери, 
вышедшей замуж, – это грубейшее 
нарушение закона.

ПРАВОСЛАВНАЯ СЕМЬЯ И

Протоиерей Андрей Ткачёв
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ЕЕ СИЛЬНАЯ ПОЛОВИНА
Чего еще не терпит брак? Брак не 

терпит, конечно, измен. То есть измена 
– как кол осиновый, забитый в самую 
сердцевину супружества. А еще брак не 
терпит, например, лени. Лентяй не 
будет нормальным семьянином. И лен-
тяйка не станет нормальной женой. 
Книга притч Соломоновых заканчива-
ется похвалой добродетельной жене, 
которая «не ест хлеба праздности» 
(Притч. 31:10–30). Говорится, как она 
«встает еще ночью», прядет, шьет двой-
ную одежду для домочадцев, раздает 
приказание прислуге.

Поэтому хочешь счастья детям – 
дай им профессию, причем вначале 
«ручную» – ремесло. Пусть потом они 
станут переводчиками, менеджерами, 
маркетологами, дизайнерами – на здо-
ровье. Но сначала – поварами, штукату-
рами, ювелирами, сапожниками, води-
телями. Потому что менеджеры – пер-
вые, кто умрет от голода в случае чего. 
Последними умрут краснодеревщики, 
паркетчики, штукатуры. И полторы 
тысячи менеджеров скоро будут бегать 
за одним электриком, как они уже бега-
ют за одной уборщицей «тетей Дусей». 
Мы дожили до того, что дворы у нас 
убирают таджики и киргизы, а шофера-
ми работают казахи и туркмены. Нашим 
белым лентяям не хочется сесть за 
баранку, взять в руки метлу. «Долго ли 
проживем, господа?» – как говорит 
Петр Мамонов. Это на самом деле – 
тупиковая ветвь развития цивилиза-
ции. На Западе это дошло до крайних 
вещей. Но мы зря ругаем Запад, мы 
такие же, как они, только чуть-чуть с 
задержкой, так сказать.

Поэтому в браке важно трудолюбие. 
Кто не хочет трудиться, тот будет голо-
дать и умирать. Человек в этот мир при-
шел на каторгу. Он должен работать. А 
потом уже отдыхать: «Во блаженном 
успении вечный покой…»

К труду нужно направлять и своих 
чад. «Ты носочки свои стираешь? А 
постель заправляешь? А посуду моешь? 
Или хотя бы уносишь её за собой после 
еды в умывальник? А доедаешь ли ты 
всё за собой?» Если нет – я вам пророче-
ствую: они будут наказаны. А вы рань-
ше, чем они.

Хватит думать, что Господь – самый 
добрый. Господь страшен в гневе: «Ска-
жут они горам: «покройте нас» и хол-
мам: «падите на нас» (Ос. 10:8). Куда 
нам бежать от лица Сидящего на Пре-
столе? Христианство – это религия не 
только любви, но и страха Божия.

«А БЫЛО МНЕ ТРИНАДЦАТЬ ЛЕТ…»

Жениться нужно раньше. В браке 
должна быть ответственность за челове-
ка – это касается мальчиков главным 
образом. Потому что грехи мальчиков 
остаются за порогом, а грехи девочек 
заносятся в дом. Мужчины и женщины 
друг другу не равны, мы разные люди, 
поэтому согрешившая женщина не 
равна согрешившему мужчине. Мужчи-
на пахнет ветром, женщина пахнет оча-
гом.

Женщине живется тяжелее, поэто-
му среди них святых больше. Как гово-
рил Севастьян Карагандинский, за 
покойных женщин молиться легче, у 
них грехов меньше. Девочку бить нель-
зя хотя бы потому, что у нее будет тяже-
лая жизнь – она еще нахлебается, бед-
няжка. Лишний раз её можно поцело-
вать, приголубить, обнять, что-то там 
подарить, поиграть. Она ещё выпьет 
свою горькую чашу. Парню можно под-
дать лишний раз, не умрет. Небитые 
дети вообще дёшево стоят. За одного 
битого двух небитых дают – правильно 
говорит русская пословица.

Правда, скоро настанет такое время, 
когда дети наши, которым вы купили 
телефоны, компьютеры, будут «сту-
чать» по этим телефонам в ювенальную 
службу за то, что им не купили игрушку 
или дёрнули за ухо. Он пришел, от него 
пахнет сигаретами, вы дали ему по уху, 

он позвонил – вас забрали в тюрьму. 
Это сценарий завтрашнего дня.

Но знаете ли вы, что любой человек 
будет бит в жизни. И не раз. Так лучше 
пусть папа побьет его сейчас, а потом 
Господь его сохранит. Это лучше, чем 
его изобьют на улице в подворотне, – 
там будет жестоко и безпощадно.

Парень должен брать на себя ответ-
ственность. У них усы уже растут, а им 
рассказывают в школе, что Волга впада-
ет в Каспийское море, что Александр 
Македонский ходил в Персию, воевал с 
Дарием. Какой Дарий – у них мысли 
совсем другие.

В каком возрасте раньше женились? 
По римским законам половая зрелость 
наступала в 12-летнем возрасте. «Евге-
ния Онегина» вспомните. Когда Татья-
на к нянечке пристала, любила ли она, 
та ей ответила:

«– И, полно, Таня! В эти лета
Мы не слыхали про любовь;
А то бы согнала со света
Меня покойница свекровь.
– Да как же ты венчалась, няня?
– Так, видно, Бог велел. Мой Ваня
Моложе был меня, мой свет,
А было мне тринадцать лет.
<…> Мне с плачем косу расплели,
Да с пеньем в церковь повели».
Какая любовь, когда ей было 13 лет, 

а Ване – и того меньше! В таком укладе 
заключалась своя мудрость: люди счи-
тали, что нужно пораньше переженить 
детей, чтобы те перебесились уже в 
браке. А потом стерпится, слюбится. Так 
жили многие поколения русских людей.

Мы так уже не можем. Но парень 
всё равно должен быть ответственным. 
Если от него зачала девочка, аборта 
быть не должно. Ну что ж, дорогой мой, 
женись. Надо.

МЕДНЫЙ ТАЗИК И ФАРФОРОВАЯ ЧАШКА

– Дочь, 17 лет, просится в 
гости к подруге «с ночевкой». 
Еще в планах – их совместная 
самостоятельная поездка в 
Санкт-Петербург? Как к этому 
относиться?

– Я бы, конечно, поберег девочку и 
от ночевки у подруг, и от поездки в 
чужой город без взрослых. Как мы уже 
говорили, девочка – это такой немощ-
ной сосуд, хрупкое существо, фарфоро-
вая чашка. Мужик – это медный тазик. 
Его можно об стену бить с утра до вече-
ра, и всё равно в нём можно потом будет 
ещё варенье кипятить. А девочка – фар-
форовая чашка, её треснешь о стену, она 
разлетится, потом уже не склеишь.

И по опыту моих друзей, и по лич-
ному опыту знаю – они устраивают 
истерики: «А я хочу пойти к Кате ноче-
вать!» – «Сядь здесь и не двигайся». 
Плачут, сопли бахромой: «Я уйду из 
дома!» Переплачет, перемучается, зато 
в подоле не принесёт, потом ещё скажет 
спасибо.

У девочки с папой какие-то особен-
ные, сложные, напряженные, драмати-
ческие отношения. Девчонки очень 
любят отцов. Если папа хороший – им 
трудно выйти замуж, потому что они 
ищут именно хорошего мужа, как папа. 
Если папа плохой – они страдают от 
того, что он не очень хороший, но всё 
равно любят своих плохих отцов. Дев-
чонки очень нуждаются в нас, в отцах. 
Они хотят, чтобы мы их защищали, 
чтобы мы переживали о них. Если мы 
невнимательны – они обижаются. И мы 
должны их беречь в таком нежном, 
таком опасном возрасте.

Понимаете, мужчина без женщины 
– это человек без ребра. Ну, мало ли 
людей с поломанными ребрами по свету 
ходит. А женщина без мужчины – 
вообще-то ребро без человека. А что 
такое ребро? Это кость без мозгов. Её 
любой пес сгрызет. Любая собака в зубы 
возьмет и будет бегать с ней по двору. И 
конечно, просто так бросить её любой 
собаке – грех, непростительная ошибка. 

Женщина приобретает смысл жизни в 
браке, имея возле себя мужчину – мужа. 
А пока его нет, это должны быть отец и 
братья.

Когда я жил в Киеве, часто бывал в 
храме у нашего благочинного, а это 
недалеко от соборной мечети города. 
Там всегда много арабов, турок. И я с 
некоей внутренней скорбью смотрел на 
мусульманских женщин: они ходят по 
улицам наших городов, как королевы. 
Медленно, спокойно, красиво, достой-
но, никого не боясь. Не нося в руках 
сумки с картошкой, молоком, селедкой, 
помидорами. Хорошо одетые, у них в 
лице читается какое-то достоинство. 
Наши бабы, как затравленные лошади, 
с мешками или же – другой типаж – 
разукрашенные, одетые, как на панель. 
А эти медленно прогуливаются по ули-
цам наших городов. И у каждой есть 
несколько мужчин, готовых за нее 
убить, – женщины это чувствуют. У 
любой мусульманской женщины, даже 
если у нее нет жениха или мужа, есть 
отец, дядя, или два, три дяди, братья, 
племянники.

Наши женщины никому не нужны. 
И им это нравится. «Я хозяйка своей 
жизни». А ведь как легко её можно оби-
деть, дать ей пощёчину, затащить в под-
воротню и выпихнуть из подворотни 
потом. И это ужасно. Наши женщины 
– матери, жены, дочери – должны быть 
нам нужны. «Я тебя не пущу никуда, 
потому что я тебя люблю, я за тебя пере-
живаю. И ты будешь сидеть дома. Вый-
дешь замуж – потом будешь спраши-
вать у мужа, можно пойти туда или нет. 
А пока что я за тебя в ответе».

НЕВЕРУЮЩИЙ МУЖ ОСВЯЩАЕТСЯ 
ЖЕНОЮ ВЕРУЮЩЕЙ

– Жена может влиять на 
мужа?

– Жена может влиять на мужа могу-
щественно и постоянно. Есть прекрас-
ный фильм «Моя большая греческая 
свадьба» (режиссера Джоэла Цвика), 
героиня которого придумывает разноо-
бразные схемы, подсказывая их своему 
недотепе-мужу так, как будто он дохо-
дит до всего сам. Если у вас такая умная 
голова на плечах, и вы сможете, не оби-
жая мужа, командовать им – пожалуй-
ста. Но если вы командуете слишком 
явно, то есть нарушая библейские запо-
веди, – это плохо. Женщина на первых 
ролях быть не должна.

– А если муж не может прий-
ти к вере?

– Люди не могут прийти к Богу 
одновременно. Представьте себе, вы 
заходите в лес, а там все деревья одной 
высоты и облака плывут по небу одина-
ковые. Вы тут же из этого леса выйдете, 
потому что это не лес, а издевательство. 
Мы все не одинаковые. Вы познакоми-
лись, полюбили друг друга, пожени-
лись, когда были неверующими. Жен-
щины обычно приходят к Богу раньше, 
у них сердце чувствующее, интуитивно 
принимающее Истину. Но если мужчи-
на приходит к Богу, то он, как правило, 
идет дальше. Женщина – как была на 
свечах и сорокоустах, так на них до 
смерти и останется. А мужчина, прихо-
дя к Богу, начинает читать Василия 
Великого, Григория Паламу, поститься, 
поклоны бить по ночам. Религия – это 
дело мужчины.

Более того, я считаю (это мое лич-
ное мнение): если верующая женщина 
хочет выйти замуж за не очень верую-
щего мужчину или только-только кре-
щеного, который не готов каждое вос-
кресенье идти на литургию, но он 
любит её, у него есть профессия, он не 
лентяй, готов повенчаться, крестить 
детей – это прекрасный человек, берите 
его в мужья и радуйтесь, что Бог вам его 
послал.

А то девочки православные мечта-
ют: «хочу найти православного мужа». 

Да где ты его найдешь? Их очень мало, 
по крайней мере для того, чтобы все 
девочки православные вышли замуж за 
православных парней. Кроме того, 
современный православный молодой 
человек – еще не гарантия нормально-
го мужа. Потому что есть православные 
лентяи, православные алкоголики, 
православные альфонсы, православ-
ные пустобрехи и т.д.

Как говорит Соломон, есть вещи, 
которые непостижимы: «Я не пони-
маю: пути орла на небе, пути змея на 
скале, пути корабля среди моря и пути 
мужчины к девице» (Прит. 30:19). Путь 
человека к Богу такой же таинствен-
ный.

Но женщина должна слушать свое-
го мужа независимо от того, верующий 
он или неверующий.

– Даже если он в храм не раз-
решает ходить?

– Даже если он не разрешает ходить 
в храм. Если он ваш муж, вы должны 
чтить его как мужа, независимо ни от 
чего. Втайне исповедовать Господа, 
каким-то образом нести на себе тяжесть 
этого странного состояния, но муж есть 
муж…

– То есть Вы не поддерживае-
те высказывания, что женщина 
должна слушаться мужа 
настолько, насколько муж слу-
шается Бога.

– Конечно, всякому мужу глава 
Христос, всякой жене глава муж. Но это 
идеальный вариант. Скорее всего, когда 
вы женились, – Господь Бог вам обоим 
был до лампочки. Затем вы пришли к 
Господу Богу, Он стал вам близок и 
интересен, а вашему мужу – всё ещё 
нет. Но он всё равно ваш муж.

Если вы каким-то образом приведе-
те своего мужа к Богу – то явно не сло-
вами. Женщина может учить только 
женщину или маленького ребенка. А 
мужчин учить женщине Бог власти не 
дал. Сказано ведь: «Также и вы, жены, 
повинуйтесь своим мужьям, чтобы те 
из них, которые не покоряются слову, 
житием жен своих без слова приобре-
таемы были, когда увидят ваше чистое, 
богобоязненное житие» (1 Пет. 3:1–2).

Чистым житием, без слов жена 
тянет за собой мужа, это же плоть одна. 
И верующая жена, например, не может 
отказывать неверующему мужу в супру-
жеском ложе. «А я пощусь». Потом 
попостишься, когда он уверует или 
когда умрет. Только захочешь ли ты 
потом поститься, когда мужа не станет?

У нас огромное количество браков, 
в которых верующие живут с неверую-
щими. И пусть живут, как апостол 
Павел говорит: «Если какой брат имеет 
жену неверующую и она согласна жить 
с ним, то он не должен оставлять её; и 
жена, которая имеет мужа неверующе-
го, и он согласен жить с нею, не должна 
оставлять его. Ибо неверующий муж 
освящается женою верующею, и жена 
неверующая освящается мужем верую-
щим. Иначе дети ваши были бы нечи-
сты, а теперь святы» (1 Кор. 7:12–14).

Надо быть верной, любящей женой, 
не вижу больше вариантов. Мне одна 
знакомая из Хорватии, у которой муж 
мусульманин, рассказывала: она зача-
стила в церковь, ей понравилось 
молиться. А муж-мусульманин спраши-
вает: «Что это ты всё в церковь бегаешь, 
может, в попа влюбилась?» Она отвеча-
ет: «Слушай, нам батюшка каждый раз 
после службы говорит, чтобы мы, 
жены, были мужьям верны, трудолю-
бивы, покорны, веселы, приветливы». 
– «А… ну хорошо, тогда ходи, ходи». 
Подобрала ключик. Понимаете? Вы же 
хитрые все. Придумайте что-нибудь! 
Вы замуж выходили без наших сове-
тов? Вот и теперь живите с мужем без 
наших советов – но так, чтобы и Богу 
служить, и мужу угождать.

Протоиерей Андрей Ткачёв
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Долгое время я ничего не знал о 
том, что некоторые наши свя-
щенники ведут свои видео-

блоги в youtube. Я не любитель 
видео: просмотр занимает долгое 
время, а прочитать тот же объём 
информации можно раз в десять 
быстрее. Важных для прочтения 
письменных текстов мне всегда хва-
тало, и таким образом видеомоноло-
ги отдельных представителей наше-
го духовенства ускользали от моего 
внимания. Однако несколько лет 
назад на одной из миссионерских 
конференций я услышал об этой 
форме деятельности от недавно про-
славившегося на всю страну своей 
ленинофилией протоиерея Андрея 
Федосова. Он сделал доклад о своём 
видеоблоге «Киберпоп», рассказал о 
значительных миссионерских успе-
хах, и я даже порадовался, что есть 
такие активные неравнодушные 
батюшки. В кулуарах конференции 
он пригласил меня дать ему для 
блога интервью по скайпу. Я согла-
сился, но что-то не срослось, и я так 
и не появился на его канале. Теперь 
понимаю – Бог уберёг.

В начале этого года в связи с разгорев-
шейся в Сети полемикой по поводу скан-
дальной деятельности протоиерея Влади-
мира Головина из Болгар я стал отслежи-
вать реакцию православных на тематиче-
ские публикации. Таким образом, мне 
пришлось выслушать долгие рассуждения 
на этот счёт и Киберпопа протоиерея 
Федосова, и некоторых других видеобло-
геров в священном сане.

Должен сказать, что увиденное весьма 
меня опечалило. Все, с чем я познакомил-
ся - и уже известного мне Киберпопа, и 
какого-то «Стройбатю», и подмосковного 
священника, к месту и не к месту поми-
навшего своего брата-епископа, и еще 
нескольких именитых и не очень иереев 
– всё было невероятно затянуто, скудно, 
косноязычно и малосодержательно (без-
конечные видеопроповеди прот. Голови-
на я сюда не отношу, так как этот коммер-
ческий проект нужно рассматривать 
отдельно: у него иные цели и задачи – и 
весьма недоброкачественные). Един-
ственное исключение из всего увиденного 
мною составил видеоблог священника 
Георгия Максимова, так что всё, сказан-
ное ниже, к нему не относится.

Всё, что Киберпоп рассказывал в тече-
ние полутора (!) часов, легко можно было 
уместить в 10 минут. Остальное время 
занимали безконечные повторы, вальяж-
ная тягучесть речи оратора, картинные 
паузы, жеманные разведения рук и т.д. 
Меня поразило, насколько блогер должен 
не уважать время своих слушателей, 
чтобы предлагать им такую тягомотину. 
Я, постаравшись выражаться как можно 
тактичнее, написал об этом протоиерею 
Андрею, предлагая в качестве доброго 
совета сократить его ролики хотя бы 
вдвое, но получил обиженный ответ, что у 
него имеется больше сорока тысяч под-
писчиков, которых этот формат, видимо, 
вполне устраивает.

Остальные замеченные мною «кибер-
попы» были, пожалуй, еще хуже – косноя-
зычнее, корявее, грубее. Безусловно, каж-
дый из них имеет свой характер и стиль: 
кто-то рассказывает байки и анекдоты, 
кто-то, наоборот, чрезвычайно серьёзен и 
постоянно чем-то раздражён, у кого-то 
постоянно заплетается язык, как будто 
перед тем как нажать кнопку записи он 
изрядно «принял на грудь», кто-то чрез-
вычайно нетороплив, а кто-то едва ли не 
подпрыгивает от распирающей его энер-
гии и строчит как из пулемета. Общие для 
всех черты – малосодержательность, 
сопряженная с многословием, и невероят-
ное самомнение. В связи со всеми этими 

невольными просмотрами у меня сложи-
лось определенное мнение о большей 
части наших интернет-иеровещателей.

Мне кажется, что все эти люди в глу-
бине души не удовлетворены своим свя-
щенническим служением и тяготятся им. 
Вот они находят себе дополнительные 
занятия и задания. Ведение видеоблога – 
одно из них. О чём поговоришь с темными 
прихожанами? Тоска берёт! А тут сядешь 
(или встанешь) перед глазком камеры – и 
давай рассуждать на отвлеченные темы, 
представляя себе идеального слушателя-
поклонника и почитателя. Смотришь на 
свою картинку на экране, вещаешь само-
му себе и проникаешься заслуженной гор-
достью к себе – умному и всезнающему. К 
тому же, чем больше человек тебя посмо-
трит, тем больше денежек тебе же придёт. 
Тут время – ключевой фактор: чем даль-
ше ты вещаешь, тем больше контекстной 
рекламы появится на твоём канале. В 
общем, всё – один к одному. Типично для 
всех них: ролик с каким-либо злободнев-
ным названием, но первые полчаса они 
вещают совсем на другие темы, правда, 
заявив, что интересующая зрителя тема 
будет потом, а пока я хочу сказать о совсем 
другом, дескать – не хотите, не слушайте. 
И наговаривать часы за часами на камеру 
– совсем не то, что писать текст. Писание, 
как правило, принуждает к дисциплине, 
требует приложения сил, ясности изложе-
ния, последовательности. А вот вещать 
«от ветра головы своея» куда легче: язык 
болтается, звуки изо рта выходят исправ-
но – что же еще?

«Киберпопы» в один голос говорят о 
миссионерской значимости своей 
интернет-деятельности. Честно сказать, я 
её не увидел. Как они, устав от своей 
реальной паствы, обращаются к виртуаль-
ной, так, подозреваю, значительная часть 
их слушателей/почитателей – вместо 
живого общения с реальным, живым свя-
щенником в храме неподалёку предпочи-
тают одностороннее общение в виртуаль-
ными киберпопами. Не знаю, какой про-
цент из них регулярно ходит в храм и 
участвует в таинствах, но как люди могут 
тратить столько времени на сидение перед 
экраном и слушание безконечных разгла-
гольствований – для меня загадка. Это 
ведь время, оторванное от семьи, от 
домашних дел, от работы, от молитвы, 
наконец!

Всё время говорить неизвестно о чём 
сложно. Нужно постоянно придумывать 
новые темы. Самая плодородная (и удоб-
ная) из них – критика церковной жизни. 
Она точно привлечёт новых слушателей и 
поклонников. Критика увлекает – вначале 
говоришь о какой-то реальной проблеме, 
потом начинаешь увеличивать её до все-
ленских масштабов, а для этого подбира-
ешь соответствующие «факты». Нет фак-
тов – берёшь слухи, выдавая их за факты. 
Чем дальше, тем больше киберпопы, пья-
нея от собственной смелости и безнаказан-
ности, «режут правду-матку», невзирая на 
лица. А их слушатели уверяются в том, 
насколько ужасна эта РПЦ. А раз она 
такая, то зачем туда ходить? «Вот к этому 
батюшке я пошёл бы! Но раз он так дале-
ко, лучше я виртуально его послушаю».

А сами «киберпопы», теша своё тщес-
лавие в односторонних беседах со своей 
виртуальной паствой, все больше «брон-
зовеют» и уверяются в собственной непо-
грешимости. И это на фоне более чем 
скромных познаний в тех вопросах, о 
которых они силятся рассуждать и поу-
чать других. Поэтому рано или поздно 
они утрачивают адекватность, и чем даль-
ше, тем больше начинают высказывать 
хульные или еретические мнения. Так, 
Головин стал принуждать молодежь в 
деталях представить себе испражняюще-
гося Христа, а Киберпоп начал высказы-
вать своё великое восхищение перед фигу-
рой маньяка-убийцы и богоборца Ульяно-

ва. Думаю, подобная эволюция видеобло-
геров должна послужить серьезным пред-
упреждением их собратьям по сану, запи-
сывающим свои ролики на youtube.

Я полностью поддерживаю решение 
епархиального архиерея протоиерея 
Федосова, запретившего ему вести блог. 
Таким образом он дал этому священнику 
шанс вернуться к своей реальной пастве и 
заняться её нуждами. Надеюсь, архиереи 
большинства других иероблогеров после-
дуют его примеру.

Александр Дворкин, профессор 
Православного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета (ПСТГУ)

«КРАСНЫЙ КИБЕРПОП» ЗАПРЕЩЕН 
В СЛУЖЕНИИ НА ТРИ МЕСЯЦА

В последние дни заметным церков-
ным событием стал скандал вокруг про-
тоиерея Самарской митрополии Андрея 
Федосова, более известного под 
интернет-ником «киберпоп», который 
вел в Сети популярный видеоблог, имев-
ший более 40 тысяч подписчиков. Сна-
чала отец Андрей «отметился» заявле-
нием, что он считает ошибкой церковное 
прославление Императора Николая II. 
Сделал это как раз в канун 100-летия 
мученической кончины Святых Цар-
ственных Страстотерпцев. Вскоре выяс-
нилось, что такое заявление протоиерея 
Русской Церкви не было случайным, 
оказывается, он имеет весьма специфи-
ческие для священнослужителя взгляды 
и даже посещает вместе со своей матуш-
кой мавзолей В.И. Ленина. 

Этот рассказ священнослужителя и 
спровоцировал скандал, поскольку на 
выступление протоиерея-ленинца отреа-
гировал открытым письмом известный 
самарский общественный деятель, в про-
шлом депутат Самарской городской и 
Государственной Думы Дмитрий Сивир-
кин, которое опубликовала РНЛ. 

На следующий день «красный кибер-
поп» прислал нам в редакцию текстовое 
и видеообращение по поводу письма 
Дмитрия Сивиркина, в котором попытал-
ся представить самарского общественно-
го деятеля виновником скандала, а себя 
невинной жертвой. Свое отношение к 
Царю-Мученику Николаю и Ленину про-
тоиерей Андрей под сомнение не ставил.

Скандал, таким образом, только 
набирал обороты. В результате в ситуа-
цию пришлось вмешаться епархиально-
му начальству протоиерея. А принадле-
жит он к Кинельской и Безенчукской 
епархии Самарской митрополии, служа 
священником в селе Красноармейское. 
Насколько нам известно, на днях состо-
ялся церковный суд, который рассматри-
вал экстравагантные высказывания свя-
щенника Русской Православной Церкви.

Сам апологет богоборца и гонителя 
христиан Ленина сообщил самарскому 
порталу «Idel.Реалии», что в связи со 
скандалом ему запретили публично 
выступать. «В связи с возникшим, ска-
жем так, скандалом в информационном 
поле идет разбирательство, и меня насто-
ятельно просили, рекомендовали, благо-
словили воздержаться от комментариев 
и выступлений в средствах массовой 
информации до окончания вот этого раз-
бирательства. Я, к сожалению, не могу 
ответить», - заявил он.

По информации портала, соответ-
ствующее решение было принято 30 
июля Епархиальным управлением 
Кинельской епархии. «В настоящее 
время у меня есть официальный запрет 
вести мой видеоблог от правящего архие-
рея, епископа Кинельского и Безенчук-
ского Софрония. Делать выступления в 
СМИ и комментировать конфликт я 
также не могу до окончания разбиратель-
ства. Решение епархиального управле-
ния обязательно официально опублику-

ют на официальном сайте», - сообщил 
сам герой скандала самарскому сайту.

На сайте Кинельской епархии ника-
кого официального решения пока не опу-
бликовано. Однако, по нашим сведени-
ям, священнику не только запрещено 
вести его видеоблог, но он и запрещен в 
служении на три месяца. Причем, не 
из-за его любви к Ленину, а из-за того, 
что он дерзко вел себя на заседании епар-
хиального церковного суда и отказался 
признавать свои ошибки.

Любопытно, как подают информа-
цию единомышленники «продвинутого» 
самарского священника. Протодиакон 
Андрей Кураев разместил на своей стра-
ничке в «Живом журнале» пост под 
душераздирающим заголовком «Свя-
щенника запретили за репост официаль-
ной позиции патриархии». Что является 
откровенным враньем, поскольку офици-
альной позицией Патриархии уж никак 
нельзя признать сомнения в правильно-
сти канонизации Государя Николая II и 
признание гениальности Ленина.

Еще дальше пошел популярный ека-
теринбургский портал «Накануне.Ru», в 
котором, безбожно переврав суть дела, 
материал на эту тему назвали «Уважать 
Ленина – грех? Церковь устроила гоне-
ния на «красного попа»». Журналистка 
портала не придумала ничего более 
умного, как предложить прокомментиро-
вать ситуацию со скандальным священ-
нослужителем известному журналисту-
атеисту Константину Сёмину, - хорошо, 
хоть не Невзорову. 

Но и Сёмин не подкачал, на всю 
катушку обличил «антисоветскую Рус-
скую Церковь», пустившись в сомнитель-
ные рассуждения на темы истории. Даже 
как-то стыдно за звезду журналистики, 
столь примитивные аргументы он 
использует. По его утверждению, «мы 
семимильными шагами движемся туда, 
откуда Россия выбиралась через кровь и 
ужасы двух революций – в мракобесную 
совершенно осатанелую реакцию, где, 
конечно, пока не дошло до развешива-
ния «столыпинских галстуков» и восста-
новления «зеленой улицы» вместе с кре-
постным правом, но движется всё имен-
но в этом направлении». 

Сомневаемся, что журналист не 
знает, что число жертв террора в 1905-
1907 годах было значительно большим, 
нежели число террористов, казненных 
чрезвычайными тройками, созданными 
Столыпиным. Между тем, он, ничтоже 
сумняшеся, повторяет грубые ужастики 
замшелой совковой пропаганды. Навер-
няка знает Сёмин и о том, что тройки 
судили только тех, кто был задержан на 
месте преступления с оружием. Знает, но 
использует идеологический штамп «сто-
лыпинские галстуки». Увы, Сёмин в дан-
ном случае не с антисоветизмом борется, 
а выступает, как махровый троцкист, 
которых справедливо извёл в свое время 
товарищ Сталин.

В истории с «красным киберпопом» 
много странностей. К примеру, вот такое 
любопытное совпадение. Именно 2 авгу-
ста Синодальный отдел по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ 
разместил на своем сайте документ 
«Видеоблоги священников Русской Пра-
вославной Церкви: рекомендации и 
советы». В качестве одного из соразра-
ботчиков рекомендаций указан ... прото-
иерей Андрей Федосов. Понятно, что 
такого рода документы разрабатываются 
в течение долгого времени, а потому, 
вероятнее всего, совпадение носит слу-
чайный характер, а не демонстрирует 
поддержку скандальному «красному 
киберпопу» со стороны синодальных 
чиновников. Но в наш век тотальной 
подозрительности у кого-то может воз-
никнуть и такая версия...

Редакция «Русской народной линии»

РАЗМЫШЛЕНИЯ О ВИДЕОБЛОГЕРАХ 
В СВЯЩЕННОМ САНЕ

К НЕДАВНИМ ВЫСКАЗЫВАНИЯМ «КИБЕРПОПА» ПРОТОИЕРЕЯ АНДРЕЯ ФЕДОСОВА
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ЭМИГРАЦИЯ И РЕСТАВРАЦИЯ
Когда-то, только приехав в 

Москву из охваченного 
мятежом Киева, я говорил 

жене, что вернуться домой мы 
можем в том случае, если мятеж 
всё же будет подавлен, пусть и с 
опозданием, и с внешней помо-
щью. Если же мятежники всё же 
смогут стать реальной властью 
(пусть и незаконной), то о возвра-
щении можно сразу забыть.

Не стану лукавить, возвращаться не 
очень-то и хотелось. Точно так же по 
приезде, я сразу сказал супруге, что у 
меня такое ощущение, что я попал в 
Киев своего детства, только в несколь-
ко раз больше. Городское простран-
ство, люди, манера общения, чуткость 
и отзывчивость к чужим проблемам, 
даже незлобивое непонимание «чего 
этим бандеровцам надо? чего им не 
хватало»? – всё было оттуда, из дет-
ства. Так же у нас когда-то народ не 
понимал, чего это на нас американо-
европейские буржуи ополчились, если 
мы никого не трогаем, живём небогато, 
но на двери в нашу страну испокон 
веков написано: «Не влезай! Убьёт!»

А Киев моего детства уже лет двад-
цать пять к тому времени, как не суще-
ствовал, погибнув ещё во время пере-
стройки. Ещё не успела смениться 
архитектура, не успели вырубить парки 
и скверы, не успели изуродовать дне-
провские склоны высотками, с архидо-
рогими квадратными метрами, а душа 
города уже умерла, заражённая смер-
тельным вирусом сепаратизма. По ули-
цам ходили вчерашние русские, уже 
превратившиеся в ничьих и быстро 
становящиеся врагами. Вирус распро-
странялся, унося всё новые жертвы, и 
всё меньше оставалось в городе людей, 
для которых русский Киев оставался 
родиной.

Киевляне действительно в боль-
шинстве своём не поддержали второй 
майдан, хоть и не выступили против 
него. Но зато как они поддержали пер-
вый! Тогда оранжевыми ленточками 
были разукрашены, как рождествен-
ские ёлки, даже помойки окраинных 
домов и общественные туалеты. Ощу-
щение было такое, как будто ты про-
снулся утром, вышел на улицу, а все 
твои друзья и соседи, весь город радост-
но разгуливает в форме со свастикой и 
в высоких чёрных сапогах.

Так что, начиная с 2009 года, когда 
я стал регулярно ездить в Москву по 
делам, самым неприятным моментом 
поездки было начало обратного пути. 
Именно потому, что его не хотелось 
даже начинать. И чувство это у нас 
было семейное. Так что переезд был 
для нас катастрофой (в бытовом плане), 
но не трагедией.

Поэтому меня всегда удивляла эмо-
циональная оценка ситуации большей 
частью украинской политической эми-
грации, которая с момента бегства и по 
сей день жаждет вернуться, обещает 
вернуться и (не хуже ничего не поняв-
ших и ничему не научившихся Бурбо-
нов) рассуждает, как она восстановит 
старый порядок и все будут счастливы.

Это напоминает рассуждения рус-
ской эмиграции о том, как большевики 
завтра падут и все эти таксисты, швей-
цары и солдаты иностранного легиона 
вновь станут генералами, министрами 
и камергерами. Это нереально. 
Поскольку украинские нацисты могут 
пасть по двум причинам: либо в резуль-
тате внутреннего переворота, опираю-
щегося на массовое сопротивление 
(этого не произошло в 2014, но теоре-
тически в будущем это возможно), 
либо в результате внешнего вторжения 
(как вьетнамцы убрали Пол Пота). Воз-
можна комбинированная (гибридная) 
версия, но она принципиально не отли-
чается от двух перечисленных.

В первом случае, власть в свои руки 
сразу же берут лидеры сопротивления, 

которые и добились победы. Советы 
эмигрантов, давно оторвавшихся от 
реалий своей родины и слабо представ-
ляющих себе, насколько радикально 
изменились государство и обществен-
ные отношения, никому не нужны. Но 
ведь эмигранты претендуют не на 
позицию советника власти, а на власть 
как таковую. Они покидали страну, 
будучи властью и считают необходи-
мым восстановить попранную справед-
ливость.

Именно поэтому я и говорил своей 
жене, что вариант возвращения (хоть 
не очень-то и хотелось) можно рассма-
тривать только в первые пару месяцев, 
на деле он был реален до лета 2014 
года. Потому что успешная реставра-
ция старого порядка возможна только 
в ходе подавления мятежа. Если же 
речь идёт о смещении уже установив-
шейся в ходе мятежа и легализовав-
шейся новой власти, то старый прядок 
уже не восстанавливается – возникает 
что-то новое, даже если оно и апелли-
рует к старому, как апеллирует совре-
менная Россия сразу и к Российской 
империи, и к СССР.

Вначале мятежники не до конца 
овладели рычагами государственного 
управления, а затем у сопротивления 
был шанс отыграть ситуацию назад. Но 
путчистам сдалась армия, сдались 
спецслужбы, МВД (за исключением 
нескольких отрядов «Беркута», где-то 
выступивших на стороне народа, где-то 
эмигрировавших), им сдался парла-
мент, и на их сторону перешёл государ-
ственный аппарат. Затем были задав-
лены Харьков, Днепропетровск и Одес-
са, а сил ополчения Донбасса не хвата-
ло даже на то, чтобы отстоять все свои 
города. Новая киевская власть кри-
сталлизовалась, старый порядок канул 
в Лету.

С этого момента политическая эми-
грация, как элита именно старого 
порядка, становилась более нужна на 
Украине победившим нацистам 
(инкорпорируя «бывших», в том числе 
отдельных возвращенцев, в актуаль-
ную политику, они демонстрировали 
миру «демократичность» режима и 
достижение «гражданского согласия», 
что помогало им отрицать факт граж-
данской войны на Донбассе – «кто же 
там воюет, если Ахметов, Колесников и 
другие политические лидеры Донбас-
са, включая избранных там депутатов 
Рады, все в Киеве, и никто их не пре-
следует?»), чем потенциальным побе-
дителям нацизма. Возглавить сопро-
тивление и восстание могут только 
харизматичные, амбициозные и идео-
логизированные лидеры. И зачем им 
старые президенты и министры? У них 
своих достаточно. И Бонапарт, и боль-
шевики использовали специалистов 

старого режима, но не выдвигали их на 
первые роли. Для первых ролей ново-
му режиму нужны новые люди, вписы-
вающиеся в новую ситуацию. А так, 
генерал Игнатьев служил Сталину, 
генерал Краснов служил Гитлеру, но 
ни один, ни второй не претендовали и 
не могли претендовать на определение 
русских смыслов, как бы ни закончи-
лась война. Их война закончилась в 
1920 году, дальше они уже участвовали 
в чужих войнах.

Наша война завершилась катастро-
фическим поражением в феврале 2014 
года. Мы можем сколько угодно твер-
дить о своей невиновности и списывать 
всё на трусость и слабость Януковича, 
его правительства и его партии. Но 
факт остаётся фактом: миллионы 
людей, прекрасно понимая, что проис-
ходит, не смогли переломить ситуацию 
и задавить мятеж даже после того, как 
власть исчезла. Этому была масса объ-
ективных причин, и обвинить кого-то 
лично сейчас невозможно. Но это не 
отменяет факт нашего катастрофиче-
ского поражения, а поражение меняет 
многое.

Потерпев поражение, мы потеряли 
страну. Процессы там начали разви-
ваться без нашего участия, а значит, и 
без учёта наших интересов. Общий век-
тор резко сдвинулся вправо. Сегодня 
даже действующее на Украине русское 
сопротивление фактически вынуждено 
работать в составе команд, стремящих-
ся к мягкому переизданию государ-
ственности эпохи Кучмы-Януковича. 
Самостоятельный русский протест на 
Украине возможен не более, чем 
демонстрация коммунистов в Третьем 
рейхе.

Вроде бы эти умеренные национа-
листы хотят того же, что эмиграция – 
восстановления старого порядка. Но 
государственная власть на Украине не 
случайно мельчала от Кучмы к Ющен-
ко, затем к Януковичу и Порошенко. А 
сейчас против Тимошенко, пытаю-
щейся выступать, как альтернативный 
действующему вариант оранжевого 
(компрадорского) проекта со стороны 
национальной буржуазии на прези-
дентский пост, на полном серьёзе пре-
тендуют Юрий Бойко и Вадим Рабино-
вич – фигуры скорее комичные и 
авантюрные (каждый по-своему), чем 
адекватные. Измельчание претенден-
тов на власть, формирование их рядов 
целиком из авантюристов (весёлых и 
грустных, умных и глупых, но всё же 
авантюристов) свидетельствует как 
раз об исчерпании ресурсной базы для 
восстановления старого режима. Рань-
ше ресурсов было достаточно, чтобы 
привлечь бандитов первого ранга, а 
теперь за остаток бьются напёрсточ-
ники.

Коллаборировавшая часть старого 
режима так же мало может претендо-
вать на власть, как и эмигрировавшая. 
Она может только послужить средством 
внутреннего расшатывания нацистской 
власти, частью которой добровольно 
стала. В то время как эмигранты обла-
дают в основном средствами внешнего 
воздействия. Но к власти после наци-
стов должны прийти другие люди, кото-
рых мы не знаем, которые ещё сами не 
знают, что они – будущая власть.

Причём, если акцент в смещении 
режима будет сделан на внешние силы, 
то для эмиграции и коллаборантов это 
ничего не изменит. Единицы смогут 
пристроиться при новой власти (но не 
в новой власти). Остальные востребо-
ваны не будут. Внешним силам, даже 
больше, чем внутренним нужны во 
главе страны люди, пользующиеся 
народным доверием. Имея разрушен-
ное, требующее восстановления госу-
дарство неразумно тратить дефицит-
ные ресурсы ещё и на навязывание 
народу власти, которую он не поддер-
живает. Всё равно она не приживётся. 
А эмигрантов и коллаборантов не 
любят, каждых по-своему. 

Проблема всего украинского поли-
тикума заключается в том, что ресурс-
ная база, на которой они выросли, на 
базе которой научились управлять 
государством и построили удобную им 
систему, исчезла. Порошенко не разо-
ружает нацистские банды и частные 
армии не потому, что не хочет, а пото-
му, что не может – ресурсная база, 
сократившаяся практически до нуля, 
не даёт возможности управлять госу-
дарством при помощи традиционных 
средств, приходится удешевлять систе-
му, редуцируя её до состояния банды 
(очень большой, но банды, склонной к 
дальнейшей атомизации). При этом 
Порошенко такой же аферист, как 
Рабинович, и точно так же желал толь-
ко власти и денег, а отнюдь не нацифи-
кации и развала украинского государ-
ства. Он просто не понимал, что ресур-
сы берутся не из тумбочки, в которую 
их кто-то кладёт. Создание и наращи-
вание ресурсной базы, обезпечиваю-
щей существование государства, и есть 
главная задача власти.

Этого на Украине никто не понима-
ет. Не понимают и политики-
эмигранты, которые в ожидании, когда 
звёзды сойдутся так, что они смогут 
вернуться, поднимают бокалы за свои 
будущие должности. Возвращаются не 
в должность. Возвращаются на Родину. 
Нам повезло, по сравнению с предыду-
щими волнами русской эмиграции. 
Мы эмигрировали из России в Россию, 
с окраины в центр. Некоторые и вовсе, 
как крымчане, эмигрировали вместе с 
территорией. Эмигрировали мы из 
России, объявившей себя не Россией, в 
ту Россию, которая осталась Россией. 
То есть с родины, переставшей быть 
Родиной, на Родину, Родиной остав-
шуюся. Так когда-то в рамках СССР 
люди переезжали из Москвы в Узбеки-
стан, из Киева на Камчатку, из Питера 
в Москву, Киев или Одессу. Мы не в 
Париже, мы дома. Возвращаться неза-
чем и некуда.

Там те же люди, но другая страна, 
другой народ, там даже наши друзья 
мыслят не как мы. У них другие прио-
ритеты, свои обиды и свои комплексы.

Наше дело помочь победить наше-
го общего врага, а не вернуться, чтобы 
отомстить и натешиться его унижени-
ем и уж тем более не для борьбы за 
власть. Для этого и на месте много 
желающих найдётся. Страстно желаю-
щий вернуться, конечно, всегда сможет 
вернуться, но не туда и не так, как он 
воображал. Дважды в одну реку не вхо-
дят. Бывшее государство в прежнем 
виде не воссоздаётся. Камергеры, 
ушедшие в швейцары, вновь в камерге-
ры не возвращаются. 

Ростислав Ищенко

Памятник Великому князю Владимиру в Москве
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на 2-е полугодие 2018 года по новому 
индексу. Подписной  индекс - П 6750
В КАТАЛОГЕ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» 
Это связано с экономическими трудностями, которые испыты-
вает наше издание. Редакция просит подписываться на газету 
по новому индексу П6750. Несмотря ни на что, мы постарались 

сохранить цену такой же, как и в текущем полугодии. 
При любых затруднениях в поисках газеты в бумажном ката-
логе, обращайтесь к сотрудникам почты, они обязаны найти 
его по индексу (П 6750) в компьютерной версии каталога.

Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 
информационно-аналитических изданий.

Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

Дорогие подписчики! 
Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни одно издание (кроме сугубо 

рекламных) выжить сегодня не может. В нынешнее финансово трудное время 
просим вас, откликнитесь на призыв нашего издания! 

Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!
Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк

ПРОТИВ РУССКИХ «КИНЖАЛОВ» 
США ОТВЕТИТЬ НЕЧЕМ

Россия может уже к 2020 
году завершить испыта-
ния нового гиперзвуково-

го оружия — ракеты «Кинжал» 
и планирующего крылатого 
блока «Авангард», как передаёт 
CNBC. В материале издания 
подчёркивается, у США пока 
нет средств защиты от такого 
оружия.

Россия может уже к 2020 году 
завершить испытания гиперзвуко-
вой ракеты воздух-земля «Кинжал», 
«защититься от которой США пока 
не способны», - сообщает сайт аме-
риканского телеканала CNBC со 
ссылкой на анонимные источники, 
«непосредственно знакомые с содер-
жанием докладов разведслужб».

По данным телеканала, Россия 
уже провела 12 испытаний ракеты, 
три из которых оказались успешны-
ми; при этом последний успешный 
тестовый пуск, в ходе которого «Кин-
жал» поразил цель, расположенную 
на расстоянии около 800 км от точки 
запуска, состоялся в июле. Как отме-
чается в статье, до сих пор ракета 
испытывалась только с борта 
истребителя-перехватчика МиГ-31, 
однако в настоящий момент ведутся 
работы, чтобы иметь возможность 

оснащать ей стратегические бомбар-
дировщики.

Между ноябрем 2017-го и февра-
лём нынешнего года состоялись 
четыре испытания ракеты, каждое 
из которых было неудачным, также 
говорится в материале. Как сообщи-
ли CNBC источники, наиболее дол-
гий из этих четырёх тестовых полё-
тов ракеты продолжался более двух 
минут, в течение которых «Кинжал» 
пролетел более 35 км, после чего 
потерпел крушение; в свою очередь 

длительность кратчайшего из полё-
тов составила 4 секунды, и ракета 
успела преодолеть за это время 8 км.

Как напоминает CNBC, в мае 
этого года также сообщалось о том, 
что Россия к 2020 году завершит 
испытания гиперзвукового плани-
рующего крылатого блока «Аван-
гард», предназначенного для разме-
щения на межконтинентальных бал-
листических ракетах. Тогда источ-
ники канала утверждали, что Россия 
в 2016 году провела два успешных 

испытания блока, а в октябре 2017 
— ещё одно неудачное; предполага-
ется, что четвёртый тестовый запуск 
состоится этим летом.

«Судя по отзывам, новое россий-
ское оружие станет очень серьёзным 
дополнением к арсеналу Кремля и 
может породить опасения о начале 
новой гонки вооружений», — пишет 
автор статьи.

Как подчёркивает журналист, 
новая информация об испытаниях 
появилась в преддверии встречи 
президента США Дональда Трампа с 
российским лидером Владимиром 
Путиным. Сам Трамп накануне 
встречи двух президентов пообещал, 
что обсудит с российским коллегой 
сокращение ядерных вооружений, 
как отмечается в статье.

Между тем, появление высоко-
скоростного оружия в России и 
Китае сильно безпокоит американ-
ские власти. Так, глава Стратегиче-
ского командования Вооружённых 
сил США генерал Джон Хайтен в 
марте предупреждал американских 
сенаторов о том, что у США нет 
средств защиты от гиперзвуковых 
ракет, как подчёркивает обозрева-
тель канала.

ИноТВ


